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El mes de septiembre marcó el inicio de una 
nueva etapa en la vida política mexicana 
por la renovación de ayuntamientos y 

cámaras legislativas en el país. Son varios los 
acontecimientos surgidos por estas renovaciones 
que valen la pena ser mencionados como lo es 
el regreso de Olga Sánchez Cordero al Senado 
de la República en calidad de presidenta de la 
Mesa Directiva, la toma del PRI de la Junta de 
Coordinación Política del Congreso federal o la 
notable composición del Congreso de Yucatán, 
tanto por haber más mujeres que hombres como 
por la contundente mayoría panista.

No obstante, para los meridanos, el 
acontecimiento más significativo fue el inicio 
del nuevo periodo de Renán Barrera al frente 
del Ayuntamiento de Mérida pues representa 
la primera vez que un edil gobierna por tercera 
ocasión nuestra a ciudad.

El pasado miércoles primero de septiembre 
rindió protesta el alcalde Renán Barrera Concha 
en el Palacio Municipal de la capital yucateca. 
Al evento asistieron quienes conformarán el 
Cabildo durante los siguientes tres años, medios 
de comunicación e invitados especiales, así como 
autoridades de distintos órdenes de gobierno 
entre los que destacan el gobernador Mauricio 
Vila Dosal y el diputado Víctor Hugo Lozano, 
nuevo coordinador de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso local.

En su mensaje, Barrera Concha afirmó que en 
Mérida no existe persona más agradecida ni 
obligada que él pues sus conciudadanos le han 
otorgado la confianza de ser alcalde 3 veces. 
Recordó que sus anteriores encomiendas no 
fueron sencillas pues en su primera gestión, a su 
juicio, le entregaron una ciudad en bancarrota y 
oscurecida, y el la devolvió funcional. Su segunda 
gestión no fue más sencilla ya que se presentó la 
pandemia, hubo inundaciones y surgieron males 
reales que otros usaron para atacar.

El alcalde meridano también compartió que su 
equipo y él vieron en la figura de la reelección una 
oportunidad para ser evaluados por la población 
y obtuvieron resultados positivos. Remembró que 
en la primera ocasión que ganó la alcaldía lo hizo 
con 4% por encima del segundo lugar, la segunda 
vez con ventaja del 17% y ahora fue con una 
ventaja del 20%. Estas cifras, dijo Renán Barrera, 
no le generan vanidad sino agradecimiento y 
compromiso, además de que lo llaman a trabajar 
en conjunto con la ciudadanía para enfrentar los 
grandes retos de Mérida.

El edil sostuvo que México sería un mejor país con 
más municipios como Mérida, pero admitió que 
no vivimos en un paraíso. Señaló que la ciudad 
crece velozmente lo cual genera muchos cambios 
y compartió datos sobre la oferta inmobiliaria, el 
padrón vehicular y la densidad poblacional para 
dimensionar el crecimiento de la misma.

Posteriormente, Renán Barrera celebró la cultura 
de la ciudad al recordar a memorables artistas 
como Guty Cárdenas o Armando Manzanero e 
igual reconoció que Mérida tiene una sociedad 
diversa por lo cual se comprometía a trabajar para 
todos. También prometió procurar transparencia 
y eficiencia en el uso de los recursos públicos, así 
como emplearlos estratégicamente para cubrir 
las necesidades apremiantes del municipio.

Durante su discurso, Barrera Concha refrendó los 
compromisos que expuso durante su campaña 
los cuales se traducen en la promesa de trabajar 
con responsabilidad y profesionalismo para 
que Mérida continúe siendo una gran ciudad. 
Admitió que esta tarea no será sencilla, pero 
cuenta con el apoyo de la ciudadanía para 
lograrla. Respecto a las novedades de la nueva 
administración, el alcalde anunció cambios en el 
equipo del Ayuntamiento y también señaló que 
se intensificarán esfuerzos en salud, economía y 
programas de asistencia social.

El mes patrio, testigo 
de histórica, nueva etapa 

en la vida política 
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Renán Barrera aprovechó el espacio 
para compartir con presentes 5 
enseñanzas que ha aprendido 
durante sus gestiones al frente del 
ayuntamiento. La primera fue que el 
tomar decisiones es casi siempre elegir 
entre dos bienes o evitar dos males, y 
debe optarse por el que genere menos 
daños. La segunda refiere a que nunca 
hay suficiente dinero para solucionar 
todos los problemas, por eso es 
necesaria la participación ciudadana. 

Después compartió que es necesario 
equilibrar la opinión pública con las 
verdades técnicas y éticas, al igual 
que es imprescindible armonizar los 
intereses de los múltiples sectores del 
municipio. Por último, hizo hincapié la 
necesidad de reconocer con sinceridad 
y voluntad de construir los errores 
cometidos.

Finalmente, el alcalde meridano 
cerró su discurso con mensajes de 
agradecimiento y reconocimiento a su 

familia, a otros órganos de gobierno 
y al mandatario estatal Mauricio 
Vila. También se refirió a la prensa, a 
quienes agradeció por igual la labor 
que realizan día a día. Para cerrar, 
enfatizó la necesidad de trabajar en 
conjunto para construir una mejor 
ciudad.

La toma de protesta de Renán Barrera 
constituye un hecho histórico pues es 
la primera vez que esta ciudad confiere 
su confianza por tercera vez a un edil. 
De esta manera, Barrera Concha se 
consolida como uno de los principales 
protagonistas del desarrollo que 
ha tenido la capital yucateca en los 
últimos 15 años.

Le deseamos mucho éxito al alcalde, 
a los regidores y al equipo del 
ayuntamiento en esta nueva gestión. 
Esperamos que con buenos resultados 
puedan culminar una administración 
que ya es histórica desde el inicio.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

Renovación en cámaras legislativas
Por Baltasar Barbolla

-Casi de manera unánime, la nueva 
legislatura del Congreso federal 
eligió a Sergio Gutiérrez Luna como 
presidente de la Mesa Directiva. De 
los 492 diputados presentes en la 
sesión, 491 votaron a favor y uno se 
abstuvo. -informó el político, con 
lo que continuó la plática de esta 
semana- La LXV legislatura parece 
haber iniciado con el píe derecho 
pues esta votación representa la 
capacidad y disposición que tienen 
las distintas fuerzas políticas de la 
Cámara de generar acuerdos, lo cual 
es imprescindible para realizar un 

trabajo legislativo de calidad.

-Coincido contigo, amigo político. –
asintió la abogada- Esta disposición 
para conciliar se pudo apreciar pocos 
días antes de la aprobación de la 
Mesa Directiva cuando se confirmó 
que la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) de San Lázaro sería ocupada 
el primer año por Rubén Moreira, 
coordinador del PRI, y los dos 
siguientes años por los coordinadores 
de las bancadas de Morena y el PAN. El 
anuncio de la rotación no fue 
sorpresa pues la ley dicta que 

EL DIPUTADO SERGIO GUTIÉRREZ LUNA RECIBE 
LA MESA DIRECTIVA POR PARTE DE LA DIPUTADA 

DULCE MARÍA SAURI RIANCHO.
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así debe designarse al titular de la 
Jucopo cuando el partido mayoritario 
no cuenta con mayoría absoluta (2/3 
de las diputaciones); sin embargo, el 
orden en el cual ocuparían la Junta 
si sorprendió a algunos pues no fue 
conforme a la norma.

- ¿Cómo dicta la norma que debería 
definirse la Jucopo? –preguntó uno 
de los presentes

-De acuerdo con la normativa vigente, 
cuando el partido mayoritario no 
cuenta con mayoría absoluta, la 
Jucopo debe rotarse anualmente de 
la siguiente manera: el primer año le 
corresponde al partido mayoritario, 
el segundo año a la primera minoría 
y el último año a la segunda minoría. 
En el caso de la nueva legislatura, los 
partidos acordaron que la segunda 
minoría tome el primer año, el partido 
mayoritario el segundo año y la 
primera minoría el último año con el 

objetivo de garantizar que en ningún 
momento el mismo partido presida 
al mismo tiempo la Jucopo y la Mesa 
Directiva. –respondió la abogada

-En un principio, no entendía por 
qué no se garantizó el objetivo que 
comenta nuestra amiga abogada 
desde el orden de rotación de la 

Mesa Directiva ya que en esta hay 
más flexibilidad en cuanto a quién 
le toca ir primero. Hasta que leí las 
atribuciones de la Mesa Directiva, 
entendí que a Morena le interesaba 
presidir este órgano el primer año 
pues así podría facilitar la discusión 
de temas prioritarios en su agenda 
como la revocación de mandato. –
reflexionó el editorialista

-Entonces, ¿Morena no tiene mayoría 
absoluta en la Cámara de Diputados? 
–preguntó otro de los amigos

-No, pues solo cuenta con 198 
diputados. –respondió la reportera- 
De hecho, ni con sus aliados llega a 
los 2/3 del total de los 500 diputados 
ya que el Partido Verde tiene 43 y el 
PT 37, lo cual suma 278 legisladores. 
Por otra parte, el bloque opositor 
conformado por el PAN, el PRI y el 
PRD tiene 199 legisladores que se 
dividen en 114 para el primer partido, 
70 para el segundo y 15 para el 
tercero. Finalmente, los 23 diputados 
faltantes son de Movimiento 
Ciudadano, partido que actualmente 
no se ha sumado a ninguna de las 
alianzas.

-Habrá que ver si el diputado Sergio 
Gutiérrez Luna puede sacar provecho 
para su partido en el primer año de 
la LXV legislatura desde un cargo el 
cual han ocupado grandes políticos 
mexicanos a lo largo de la historia. 
Solo en la legislatura anterior, por 
la Mesa Directiva de San Lázaro 
pasaron figuras de la talla de Porfirio 
Muñoz Ledo y la exgobernadora 
yucateca Dulce María Sauri. –opinó la 
reportera-

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El pleno de la Cámara 
de Diputados eligió a 
Sergio Gutiérrez Luna 
como el nuevo presidente 
de la Mesa Directiva 
de San Lázaro, para el 
primer periodo de la 65 
legislatura.Fue avalado 
por 491 votos a favor, 
cero en contra y una 
abstención.

Durante la apertura 
del Primer Periodo 
Ordinario de Sesiones, 
correspondiente al 
Primer Año de Ejercicio 
Constitucional de la 
LXIII Legislatura, las 
siete fuerzas políticas 
se comprometieron a 
construir una Agenda 
Legislativa que enfrente 
los nuevos retos de 
Yucatán. 
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-Hablando de Yucatán… Esta semana 
también renovaron su Congreso 
estatal y, por lo que he leído, la 
nueva legislatura tiene varias 
peculiaridades. –dijo el político 
mientras volteaba a ver a nuestra 
amiga empresaria y a un servidor

-Así es, amigo político, la LXIII 
legislatura yucateca es la primera en 
estar conformada principalmente por 
mujeres pues, de los 25 legisladores, 
14 son mujeres y 11 hombres. Además, 
el PAN se posiciona como la gran 
mayoría con 14 diputaciones, todas 
obtenidas en las urnas ya que solo 
perdieron 1 de los 15 distritos locales. 
–platicó la empresaria- Respecto a 
los otros partidos, Morena consiguió 
4 diputaciones de las cuales 1 fue 
por votos y 3 por la vía plurinominal, 
mientras que el PRI tuvo su peor 
resultado en la historia del estado al 
obtener únicamente 3 diputaciones 
plurinominales. Por su parte, el 
Partido Verde, MC, el Partido Nueva 
Alianza y el PRD lograron un espacio 
cada uno, todos plurinominales.  

-El presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política de la nueva 
legislatura será el coordinador de la 
bancada panista, Víctor Hugo Lozano, 
quien es diputado local por segunda 
vez. Como él, otros 6 miembros de 
la LXIII legislatura son diputados de 
nuevo, e incluso 2 de estos formaron 

parte de la legislatura anterior: la 
diputada Karla Franco del PRI y el 
diputado Harry Rodríguez Botello 
Fierro del Partido Verde. Ojalá la 
experiencia de las diputadas y los 
diputados se refleje en buenos 
resultados.

-Creo que será interesante observar 
cómo maneja el PAN su amplia 
mayoría pues, si no se mesura, corre 
el riesgo de mostrar una imagen 
de sumisión respecto al ejecutivo 
estatal y de imposición hacia adentro 
del congreso. Esto podría ser 
contraproducente para los panistas 
pues, con la antigua legislatura 
federal, hemos comprobado que la 
población no ve con buenos ojos los 
desplantes de autoritarismo en el 
poder legislativo y los castiga en las 
elecciones. Para evitar esto, será 
tan importante la disposición del 
PAN para procurar la pluralidad de 
la Cámara como los esfuerzos de los 
demás partidos para hacer sentir su 
peso y voz. –intervino el editorialista

- Además de Víctor Hugo Lozano, 
¿quiénes más fungirán como 
coordinadores de partido? –se 
escuchó en la mesa

-La diputada Alejandra Novelo será 
la coordinadora de la bancada guinda 
y el diputado Gaspar Quintal de la 
bancada del tricolor. –contestó la 
empresaria- Debido a que los otros 
partidos solo tienen un diputado, 
no es necesario que designen a un 
coordinador.

-Ahora que hablamos de Yucatán, es 
importante mencionar también que 
dos yucatecos tendrán presencia 
en la Mesa Directiva del Senado de 
la República, la cual fue aprobada 
el pasado domingo y será presidida 
por la ex secretaria de Gobernación 
Olga Sánchez Cordero. –compartió el 
consultor- Los senadores Jorge Carlos 
Ramírez Marín y Verónica Camino 
Farjat volverán a formar parte de la 
Mesa Directiva como vicepresidente y 
secretaria, respectivamente.

-Destaca el caso del senador Ramírez 
Marín pues, además de ser el único 
priista en la Mesa Directiva, esta es la 
cuarta vez consecutiva que ocupa la 
vicepresidencia. –expuso la abogada- 

De acuerdo a los argumentos 
esgrimidos en el debate, sus colegas 
estuvieron de acuerdo con que el 
senador yucateco se mantenga en 
el cargo debido a su gran capacidad 
de gestión y a su amplia experiencia 
legislativa.

-Considerando el trabajo que realizó 
Dulce María Sauri Riancho desde la 
presidencia de la Mesa Directiva del 
Congreso federal en la legislatura 
pasada y el trabajo que continuarán 
realizando Ramírez Marín y Camino 
Farjat desde el Senado, no cabe 
duda de la importancia de los 
legisladores yucatecos en ambas 
Cámaras federales.  –concluyó 
el político- Ahora bien, ojalá las 
nuevas legislaturas, federales y 
estatales, tengan un desempeño 
exitoso y logren generar beneficios 
para todos los ciudadanos. Existen 
las condiciones en todas estas 
Cámaras para que impere el diálogo 
y la conciliación sobre la imposición; 
esperemos así sea.

Víctor Hugo Lozano, 
presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación 

Política de la LXIII 
legislatura de Yucatán.

Los senadores Verónica 
Camino Farjat y Jorge 

Carlos Ramírez Marín y 
volverán a formar parte 
de la Mesa Directiva del 
Senado de la República.



Semanario de Información y Análisis Político10

OPINIÓN OPINIÓN 

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador insiste en que “vamos 
bien”, que la pandemia de COVID-

19 pasará pronto y que la economía está 
recuperándose.

Él tiene sus datos y yo los míos.

Refiriéndose a la pandemia, que en 
nuestro país empezó el 28 de febrero de 
2019, el presidente y sus dos charlatanes 
a cargo de la Secretaría de Salud (SS) 
han asegurado una y otra vez que ésta 
está “domada”, que “va cediendo”, que se 
“aplanó la curva”, que “ya se ve la luz al 
final del túnel” y otras frases cargadas 
de un optimismo irracional. Todavía esta 
semana, pese a que hasta el 7 de agosto 
el coronavirus  había matado a 622 166 
personas (datos oficiales de la SS que 
incluyen las muertes en exceso de enero 
de 2020 al 7 de agosto de este año), 
AMLO dijo que “aun con la pandemia” está 
“satisfecho” con lo que su gobierno ha 
logrado.

Entre los muchos que no 
han de estar satisfechos, 
se encuentran los 
empresarios y cientos 
de miles de trabajadores 
y extrabajadores del 
sector turístico, uno de 
los más afectados por la 
pandemia.

En 2019, el turismo 
representó el 8.7% del 
producto interno bruto y 
generó unos 4.4 millones 
de empleos. En 2020, de 
acuerdo con el Consejo 
Nacional Empresarial 
Turístico (CNET), no 
llegaron 20 millones 
de turistas extranjeros, 
lo que representó una 
caída del 46% respecto 
a 2019. Debido a lo 
anterior, el país dejó de 
percibir  13 000 millones 
de dólares.

El Centro de Investigación y Competitividad 
Turística Anáhuac (CICOTUR) estima que 

en 2020 el PIB turístico cayó 27.8%; tres 
veces más del 8.5% que se desplomó el 
PIB nacional ese año. El mismo Centro 
calcula que 2.4 de estos 8.5 puntos 
porcentuales se deben al desplome del 
PIB turístico.

En el primer trimestre de 2020, antes 
de que la pandemia golpeara al país, 
4 487 429 personas trabajaban en el 
sector. Llegó el COVID-19 y para el tercer 
trimestre se habían perdido 311 370 
empleos. La pérdida llegó a ser de 804 
947 en el primer trimestre de este año. En 
el segundo trimestre de 2021 los empleos 
aumentaron a 3 931 227, lo que significa 
que hasta junio pasado el déficit de 
trabajadores respecto al primer trimestre 
de 2020 era de 556 202 personas que 
no deben estar muy satisfechas con la 
situación.

Y pese a que ha aumentado el número 
de personas empleadas en el sector, 
las cosas no se ven bien para 2021. 
De acuerdo con datos del INEGI, el PIB 
turístico de México cayó 23.3%, durante 
el primer trimestre de este año con 
respecto al mismo periodo de 2020.

El hecho es que la pandemia sigue y seguirá 
golpeando a la industria turística, tanto la 
mexicana como la del resto del mundo.

De acuerdo con la Organización Mundial 
del Turismo, en 2020 el número de 
turistas internacionales en el mundo cayó 
73% comparado con 2019 y durante los 
primeros cinco meses del año en curso 
cayó 85%, también respecto a 2019.

Lo anterior significa que en 2020 los 
destinos turísticos del planeta dejaron 
de recibir a poco más de 1000 millones 
de visitantes y que entre enero y mayo 
de este año se registraron 460 millones 
menos llegadas en comparación con 
2019.

Los profesionales del sector turístico 
estiman que será hasta finales de 2023 
o principios de 2024 cuando en México 
se alcancen los niveles de visitantes e 
ingresos de 2019. Esa realidad es para 
que nadie se sienta satisfecho.

AMLO está satisfecho, pero 556 202 
ex trabajadores del sector turismo NO

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Especialistas del sector 
turístico estiman que será 

hasta finales de 2023 ó 
principios de 2024 cuando 

en México se alcancen los 
niveles de visitantes e 

ingresos de 2019.
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CLAROSCURO

Llegamos a la cúspide del poder 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Llega después de 

una derrota política en la capital del 
país, considerada el bastión de su 
movimiento, y a partir de esta fecha sólo 
le queda la pérdida paulatina del poder, 
sobre todo cuando, para desviar la 
atención del percance de la línea 12 del 
metro abrió su propio juego sucesorio 
quedando en evidencia que Claudia 
Sheimbaum no sólo es su favorita 
sino que a los otros que señaló se 
convirtieron en la comparsa para tratar 
de hacernos creer que la caballada de 
ese partido está sana y hay mucho de 
donde echar mano sin que lo haya.

Animal político a la antigua escuela, esa 
en la que él empezó su carrera política, 
López piensa en función de un país que 
ya no existe, en un mundo que cambió, 
pero que él añora.

En el término de su tercer año de trabajo, 
la constancia de su ejercicio político 
obliga a un diagnóstico de la conducta 
de un presidente que vaya que ha sido 
polémico y polarizante.

La vehemencia con la que el presidente 
López Obrador defiende sus argumentos 

merece un análisis clínico y con él un 
diagnóstico.

El Psiquiatra José Newman hace una 
narrativa de la conducta humana 
basado en el discurso presidencial al 
que califica de delirante.

Dice: “es un discurso con diagnóstico de 
delirante porque es articulado, es decir, 
sistemático, insistente, persistente, 
invasivo e inatinente -si viene al caso o 
no- y es expansivo porque se expande a 
todas las áreas del sujeto”.

El que tiene ese discurso no se siente en 
el compromiso ni obligación de aportar 
pruebas o evidencias, también es 
inmune a las críticas y a las objeciones, 
apunta.

En el caso del presidente, continúa, 
tiene un discurso que brevísimamente 
dice que “México es país como ninguno, 
con riqueza que históricamente ha sido 
abusado, esquilmado, que ha tenido 
momentos de resurgimiento y donde 
grandes hombres han dado la batalla 
por reconquistar y expeler, sacar a los 
enemigos explotadores, y a esa cepa 
pertenezco yo y estamos llevando una 
nueva etapa de la reconquista del país 
en su beneficio”.

Añade: Durante 30 años el hoy 
presidente ha repetido esto y su garantía 
es esa persistencia consistente y que, 
según él, es la verdad y paulatinamente 
fue convenciendo a otros de que eso 
era inapelable y no por su palabra “sino 
porque quienes votaron por mi tienen 
una propiedad por eso reconocen lo que 
yo tengo, quienes no lo entienden no 
tienen esa propiedad de entenderme. 
Esa propiedad es que sean sencillos 
o virtuosos y por eso entienden mi 
mensaje, quien no tiene esa virtud o 
esa fe, pues no entiende mi mensaje. 
Por eso, esos 30 millones que votaron 
por mi son almas puras que reconocen 
quien soy y por tanto convalidan lo que 
yo represento”.

En ese discurso hay congruencia 
interna, es insistente y machacón lo 

A medio camino



Semanario de Información y Análisis Político 13

que ha contribuido a que llegue donde está -una mentira 
repetida mil veces se convierte en verdad-, en algunos 
para producir la adhesión y en otros la del rechazo. No 
admite objeción y no está obligado a rectificar y produce 
un efecto polarizante en la sociedad, expone el médico.

Es algo así como estar enamorado, explica: nunca se acepta 
la crítica a quien amamos, pero es una etapa transitoria; 
entusiasmo que se traslada al objeto del afecto, pero 
cuando se vuelve sistemático se trasforma en delirio, un 
padecimiento mental.

Expone que hay quienes lo aceptan y no lo contradicen 
porque quieren seguir gozando de los privilegios de estar 
a su lado, y otros no lo hacen y le provocan irritación, pero 
si lo irritan lo excitan y eso lo hace expandirse aunque un 
trastorno así se expande de todas maneras dándole la 
razón o no. Es como un discurso religioso y una aceptación 
como parte de una fe, concluye.

La narración del psiquiatra tiene que ver con la aceptación 
o no de quienes rodean al delirante y eso explicaría que 
nadie se le opone al presidente en su gabinete porque 
todos prefieren estar cerca que ser su contraparte.

¿Por qué se callan los opositores y se allanan? Porque 
prefieren vivir en su privilegio que meterse con el delirante 
y perder sus privilegios.

En el marco del tercer informe de gobierno, el presidente 
está en la cúspide de su gestión y, por ello, debemos 
esperar que haya mensajes definitorios aunque de facto 
ya los está haciendo circular aunque no sabemos si sean 
plenamente sinceros y ciertos: el cambio en Gobernación 
viene acompañado de un diálogo con la oposición política 
y con los gobernadores que desde Palacio se les ha visto 
como opositores y gerentes de plaza, a pesar de que los 
titulares del Ejecutivo estatales son tan legítimos como el 
mismo presidente.

Lo preocupante, sin embargo, es que el trastorno mayor 
no se va a curar y expone al sujeto a hacer y hacerse daño, 
pero quien no lo padece no lo entiende, dicen que está 
alterado, pero entran en negación porque aceptarlo es 
difícil más cuando es en familia o se depende de él, añade 
el psiquiatra.

Comenta que cuando el trastorno se sistematiza nadie lo 
acepta en primera instancia hasta que empiezan a pasar 
cosas que entonces preocupan. El narcisismo político, el 
autócrata, destruye y ¿por qué se callan y se allanan? Si 
él presidente dice “la verdad soy yo”, pareciera que todos 
asienten.

El poder inusitado del presidente en el corto plazo lo está 
trasladando al ejército y al narco y pareciera que todos 
piensan que eso es parte del folclor presidencial como 
desayunar tlacoyos y tamales de chipilín y peje lagarto 
asado.

En el segundo medio del gobierno actual, la primera señal 
es la de un cambio de actitud, pero difícil de creer porque 
el nuevo responsable de Gobernación gobernó con mano 
dura en Tabasco: benefició a los eternos deudores de 
CFE y pagó 11 mil millones de pesos de energía eléctrica 

en pleno proceso electoral para tener clientela electoral, 
intentó imponer la “ley garrote” que penalizaba las 
manifestaciones en un Congreso a modo y que tuvo 
que frenarla cuando la Suprema Corte la dictaminó 
inconstitucional; le redujo, sin mediación ni acuerdo, a 
los partidos políticos sus prerrogativas al 50 por ciento y, 
sin importar su tamaño, dejó en cinco los regidores de los 
ayuntamientos de Tabasco.

Además, el cambio en Gobernación obedeció también a la 
lógica de contener a Ricardo Monreal, líder de la bancada 
de Morena, a quien no termina de tenerle confianza sobre 
todo por sus aspiración presidencial que, incluso, ve en 
ruta de división interna de su partido.

De los números de su gobierno hablaremos en otra 
colaboración.

·El presidente presiona al Trife y le exige se pronuncie 
sobre la elección de Campeche. Tampoco entiende que 
el diagnóstico forense de la elección necesita tiempo, y 
si están tan ciertos de su triunfo ¿para qué presionar? Al 
tiempo…

·El caso del joven veracruzano Ravelo está siendo visto 
desde el centro del país como una mancha para el gobierno 
de Yucatán toda vez que no representa a esa entidad que 
se vende fuera con un gobierno en los primeros lugares 
de aceptación, con la seguridad más sólida del sureste 
y menos como esa coordinación entre gobernantes del 
mismo partido que permite no sólo la llegada de inversión 
nacional sino extranjera.

¿Qué pasa con la investigación? La madre del joven señaló 
que el abuso por parte de la policía vino de ocho elementos 
que abusaron de él, que estaban en un vehículo con franjas 
amarillas y dio dos nombres que no coinciden con los 
policías municipales detenidos y que fueron liberados por 
el juez que atiende el caso.

Pareciera que se ha forzado la versión de que fue la policía 
municipal la responsable, pero eso termina cayendo por 
su propio peso porque en Yucatán hay una Secretaría de 
Seguridad Pública y policías municipales coordinadas que 
están sometidos al mismo entrenamiento, al equipamiento 
y a las instrucciones de una dependencia que, según el 
semanario Proceso, tiene 22 expedientes de decesos 
ocurridos en detenciones policiacas que, según las 
evidencias, sufrieron maltrato, vejaciones y asfixia.

Mientras más tarden más se especula.

En el marco del tercer informe de gobierno, el 
presidente está en la cúspide de su gestión y, 
por ello, debemos esperar que haya mensajes 
definitorios aunque de facto ya los está 
haciendo circular aunque no sabemos si sean 
plenamente sinceros y ciertos.
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La necesidad de un ejercicio 
cotidiano de la democracia es 
evidente, apremiante y conveniente 

al grado de la obviedad para quienes 
la vemos como el camino adecuado 
para convivir en sociedad, mientras 
que hay quienes siguen viendo esa 
posibilidad con desdén, desencanto o 
franca oposición por la forma en que 
ocurre en nuestro contexto. Cómo en 
muchos temas importantes, no es la 
semántica ni la moralidad el problema, 
sino la práctica, la multifactorialidad 
y la demagogia lo que nos complica a 
algunos y aleja a otros.

Vamos a ver. Creo que hoy, el tema 
electoral es suficientemente claro 
para la gran mayoría y creíble para 
un porcentaje suficiente. Ya en varias 
ocasiones la mitad o más de quienes 
podemos hacerlo hemos votado y 
elegido funcionarios ejecutivos y 
legislativos, de distintos colores, 
por las razones que sean y con una 
percepción aceptable de que fue el 
voto lo que les permitió ganar. Salvo 
ridículas excepciones, sabemos cuánto 
tiempo estarán allí y que volveremos a 
votar para decidir quién sigue.

Los temas de la calidad de las 
candidaturas, el sentido y costo de las 
campañas y las influencias indebidas 
sobre quienes votan, siguen siendo 
anhelos pendientes en la realidad y 
percepción pública. Y otros temas más 
técnicos siguen sin atención efectiva 
para quienes se especializan en ellos, 
como la representación proporcional, 
la regulación efectiva de los recursos y 
el régimen sancionador.

Sin embargo, los momentos más 
fuertes de comunicación política de 
gobernantes y gente dedicada a la 
política difícilmente atiende estos 
temas hasta llegar a soluciones 
aceptables. El discurso se centra en 
coyunturas y en tratar de dirigir o 
desviar la atención de acuerdo con 
intereses personales, de partido o 
de fracciones, que poco animan a 
quienes se dan por decepcionados de la 
democracia y mucho ofenden a quienes 
pretendemos que funcione.

Hasta aquí estamos hablando sólo 
del tema electoral, y andamos mal, 
mejorando muy poco y muy lento. Si 
ampliamos el tema, podríamos hablar 
del ejercicio del gobierno que viene 
tras la elección, pues lo que le da 
sentido, pero es una esfera mucho más 
compleja y en la que la deuda hacia la 
ciudadanía es aún mayor. O podemos 
ampliar del ejercicio de la denominada 
democracia directa (representativa), 
que es periódica y puntual (pues  sólo 
implica la decisión ciudadana de elegir 
a alguien entre las opciones que se 
le ofrecen para un cargo público) a la 
democracia participativa (o indirecta) 
que mucho ofrece, pero poco hemos 
aprovechado.

En el tema de gobierno queda un  
mundo de temas por atender, dentro 
del marco democrático. En otra ocasión 
conversaremos sobre ello. Por lo pronto 
dejo aquí anotado que tanto ruido, 
distorsión y abuso del poder ha minado 
la claridad respecto a que un Presidente 
o Gobernador/a es un empleado/a a 
quien contratamos temporalmente, le 
pagamos mucho y le damos muchos 
recursos para que administre lo que 

PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA EN MÉXICO
Empecemos por Tomar la Palabra

Por: Jorge Valladares Sánchez * 
dr.jorge.valladares@gmail.com 

@DrJValladares en Twitter 
@dr.jorge.valladares en Facebook 
Dr. Jorge Valladares en Youtube 
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es del colectivo (público) para 
nuestro bienestar y desarrollo 
(de toda la sociedad); mientras 
que para los congresos y 
cabildos contratamos gente a 
la que le pagamos mucho y le 
ponemos a disposición fuentes 
de recursos y poder para que 
en nuestro nombre haga leyes 
y ponga contrapesos a la 
administración, de modo que 
aseguren ese mismo bienestar 
y desarrollo. No, no ocurre 
así, pero así es como tendría 
sentido, como debería ser. Y 
no estamos logrando que esas 
personas a las que contratamos 
lo entiendan, procedan en 
consecuencia o desistan de una 
labor para la que no son aptas.

Rodeando a la democracia 
directa hay un campo enorme 
del poder ciudadano que 
está visiblemente inhibido en 
nuestro país y muchos otros. 
Y que para bien y para mal 
empieza a tomar notoriedad 
entre los temas que usan 
gobernantes y políticos/as para 
enfocar o distraer la atención 
pública. Es un tema que, a la 
vez, puede ser un lamentable 
juego de comunicación política 
o también puede felizmente ser 
una vía directa y permanente 
al fortalecimiento de la 
ciudadanía para colocar las 
cosas de gobierno y sociedad 
donde deberían estar: la gente 
conviviendo y procurando su 
bienestar, el gobierno sirviendo 
y asegurando que haya un 
estado de derecho al servicio 
de la gente.

En este gran tema hay 
mayor desconocimiento y 
una inadecuada regulación e 
institucionalización, sin que quede claro a la sociedad y a 
quienes están en cargos de política y gobierno del rumbo 
para aprovechar los beneficios que para todos tendría 
un ejercicio frecuente y significativo de los llamados 
Mecanismos de Participación Ciudadana (MPC), que son su 
forma básica y jurídica.

Si te digo que como ciudadano tienes derecho a elegir 
a quien te represente en el poder legislativo y a quien 
administre los recursos que provienen de impuestos que 
en mayor o medida todos pagamos, estamos hablando 
de algo que seguramente conoces y es el primero de los 
temas mencionados. Con base en ello muchas personas 
evalúan nuestro desarrollo democrático. Pero representa 
una fracción muy pequeña comparada con todo lo que 
podríamos hacer con los MPC. 

El beneficio de un desarrollo nacional en la democracia 
participativa sería para la ciudadanía (que tendría 
acceso directo a las decisiones) y también para 
nuestros/as gobernantes en turno (haciendo más 
efectiva y legítima su forma de gobernar, que sería la 
mejor carta de presentación para otra candidatura). 
El beneficio sería permanente, tanto en tiempos 
electorales, como a lo largo de todos el proceso de 
gobernanza.

Estamos aún lejos de que para cualquier persona 
sea evidente y creíble (por que lo sepa, lo vea y haya 
participado) que puede:

- Proponer cómo debe ser la ley en algo que le afecta 
(Iniciativa Popular).
- Oponerse a leyes que van en contra de sus intereses 
o de la sociedad (Referéndum).
- Oponerse a obras que van en contra del desarrollo 
social o le afectan (Plebiscito).
- Tomar parte de la decisión de uso del recurso 
público (Presupuestos Participativos).
- Orientar en programas públicos en los que tiene 

experiencia (consulta Ciudadana).
- Vigilar directamente la aplicación de recursos en una 
obra (Contraloría Ciudadana).

Y hay, al menos, 13 MPC adicionales que hemos detectado a 
lo largo del país y que podrían ser el arsenal para construir 
democracia cotidiana alrededor de los temas principales 
que nos afectan y nos importan persona, familiar, laboral 
y comunitariamente.

Dos de ellos están ahora en voga, dado que son parte 
del discurso de nuestros caros empleados a los que les 
tenemos encargado el poder ejecutivo y legislativo, así 
como de algunas personas más que aspiran a ser los 
siguientes en los cargos. Uno ya tuvo su primera prueba 
en el mes de julio y el otro podría llegar a realizarse en el 

El beneficio de un desarrollo 
nacional en la democracia 
participativa sería para la 
ciudadanía (que tendría acceso 
directo a las decisiones) 
y también para nuestros 
gobernantes en turno haciendo 
más efectiva y legítima su forma 
de gobernar, que sería la mejor 
carta de presentación para otra 
candidatura.
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mes de marzo de 2022. Ambos han permitido el margen 
para ser abusados en el discurso político, pero ambos 
representan también el escenario desde el que validemos 
la aspiración de mandar lo que el gobierno debe hacer para 
servirnos.

La primera realización de Consulta Popular nacional fue 
una confirmación para quienes no creen en la democracia 
y un ejercicio muy viciado para quienes somos utopistas 
y persistentes al respecto. Pero fue un inicio que abrió 
la posibilidad de andar por estos caminos y revertir 
las distorsiones que se hicieron en su planteamiento 
y ejecución. En artículo previo mencioné que debemos 
llamarla así Primera, para estar ya pensando en una 
segunda, que sí atienda un interés ciudadano y podamos 
convertirla en instrumento para que se atienda nuestra 
opinión desde el gobierno en algo que sea, como dice su 
definición, trascendente.

La Revocación de Mandato es el siguiente MPC que 
podría, en marzo de 2022, ocurrir en el ámbito nacional, 
como también en cualquier estado. En artículo posterior 
conversaremos en detalle de lo que esto implica. Por ahora 
clarifico el condicional “podría”:

- Recientemente se añadió a la Constitución, por lo 
cual se abre su posibilidad.
- Tiene que ser solicitado por la gente en porcentaje 
que no se ha visto; eso complica su viabilidad. Puede 
solicitarse en el ámbito nacional o local.
- El cálculo de términos (tiempo) que se mencionan en 
la Constitución hace pensar en marzo, pero no hay una 
definición al respecto, lo cual hace incierta también la 
fecha.
- Hay gobernantes y gente de la política diciendo que 
se va a hacer; eso incrementa su probabilidad.
- Y hay varios elementos que ensombrecen el 
panorama para que se lleve a cabo, aunque sepamos 
que, por estos rumbos, cuando hay voluntad, el 
tiempo y los recursos son lo de menos, Hay muchísima 
gente que no desea cuestionar la continuidad del 
ejecutivo federal y mucha que no está de acuerdo con 
la aplicación de este mecanismo. El Congreso no ha 
cumplido su obligación de hacer la ley reglamentaria; 
el INE ya hizo un reglamento, pero aun no es claro si 
eso bastaría en ausencia de la ley. El INE ya dijo cuánto 
se requiere para poder organizarlo y la respuesta 
mediática del gobierno federal anda muy cercana a lo 
que pasó en la Consulta Popular (cero recursos).

La dificultad de aprovechar los MPC inicia por su 
desconocimiento, continúa con su inadecuada regulación, 
se acentúa con las distorsiones que promueven quienes sin 
conocimiento preciso hacen de ellos retórica o demagogia. 
De hecho, vamos a ver en estos meses la confusión sobre 
el nombre genérico de Consulta Popular. Espero que esta 
nota ayude un poco a aclarar.

En general debemos considerar que una consulta popular 
es el acto de acudir a la gente (pueblo) y pedirle que 
exprese su opinión para que el gobierno la considere en 
sus decisiones y acciones. Si esto se hace dentro de la 
ley y con las reglas preestablecidas en ella podemos 
considerar los 19 Mecanismos de Participación Ciudadana 

que los especialistas hemos detectado en todo México. La 
confusión aparece cuando en algunas leyes y en el discurso 
público se identifica a uno de esos MPC con ese mismo 
nombre. Consulta Popular es el mecanismo mediante el 
cual se le pide opinión a los votantes sobre algún asunto 
relevante para la población, así de ambiguo, por eso pasó 
lo que pasó con la pregunta de la Consulta Popular 2021.

Entonces hay consulta popular (forma de obtener la 
opinión de la gente), Consulta Popular (MPC) y otros MPC 
que por imprecisión jurídica, pero por sentido común 
escucharemos que en los medios también se llamen 
consulta popular, tal como algunos gobernantes dicen 
haber hecho o hacer uso de consultas populares, que no 
son Consultas Populares, ni tampoco cubren los requisitos 
para ser MPC. Es por eso que no falta quien diga que el 
ejercicio de Revocación de Mandato que podría ocurrir 
en marzo es una segunda consulta popular en el ámbito 
nacional.

Y en este terreno, con este panorama, seguimos andando. 
En el mes de septiembre, del 21 al 24, especialistas de 
la educación cívica, que se distinguen por pertenecer 
al conjunto de Utopistas y Persistentes que están en la 
labor de desarrollar estas modalidades de la democracia, 
se reunirán a visualizar acciones para este fin; esto en el 
XI Encuentro Nacional de Educación Cívica que organiza 
la Red Cívica Mx y el Instituto Electoral del Estado de 
México. En el mes de octubre (12 al 15) especialistas en 
las diversas aristas del saber electoral se reunirán, bajo 
la convocatoria de la Sociedad Mexicana de Estudios 
Electorales y del Instituto Electoral de Quintana Roo para 
hacer una contribución de mayor especialización en los 
problemas que mencioné al inicio, tanto los que la gente 
percibe en lo cotidiano, como aquellos que son de una 
profundidad técnica considerable.

¿Existe sentido? SÍ. Cuando hay personas que toman una 
situación relevante y lo convierten en asunto que les 
importe, decimos que para ellas tiene SENTIDO (razón). 
Si se especializan y lo estudian a profundidad, entonces 
serán capaces de brindarnos un SENTIDO (dirección). Si 
logran transmitirlo de manera efectiva, demostrando 
que su capacidad técnica en el tema se acompaña de 
habilidades de comunicación y de poner lo que saben al 
alcance de los SENTIDOS (percepción) de la gente, habrá 
comprensión mayor que sin duda ayudará a que estos 
MPC se vuelvan parte del SENTIDO común (entendimiento 
razonable de la gente) en el diario convivir y gobernar 
en nuestro querido México. Estos diversos SENTIDOS 
(significados) de la palabra dejan ver que no es un tema 
fácil, por lo cual podrás suponer que los he planteado con 
el SENTIDO (intención) de ilustrar solamente y espero que 
no te hayas SENTIDO (ofendido) y sí lo hayas disfrutado.

Al buen entendedor, pocas palabras… y ya vimos que 
algunas alcanzan y sobran para bastante conversación.

---------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
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Desde 2005, ningún Presidente de la República 
ha pronunciado el mensaje político de su 
informe anual desde la tribuna de la Cámara 

de Diputados. El último en hacerlo fue Vicente Fox. 
En 2006, él mismo fue impedido de entrar en el 
Salón de Sesiones de San Lázaro por legisladores 
del PRD –molestos con el resultado oficial de las 
elecciones presidenciales de ese año– y tuvo que 
contentarse con entregar el documento escrito 
de su último informe en el vestíbulo del Palacio 
Legislativo.

A partir de 2007, el informe ha consistido en la 
entrega por escrito de un documento que resume 
las actividades del gobierno en el año anterior y un 
acto en la que el Presidente lee un discurso ante 
una audiencia seleccionada.

La ceremonia del informe perdió una parte esencial 
de su condición de acto de rendición de cuentas. 
El contacto entre Poderes, que ocurre cada 1 
de septiembre, se limita hoy en día a la entrega 
del documento por parte de un representante 
presidencial, que ha recaído en quien ocupa la 
Segob.

Este año hubo un cambio simbólico que vale la 
pena notar. Por primera vez en 15 años, el titular 
de Bucareli no se quedó en una zona de protocolo, 
sino que entró en el mismísimo salón de sesiones 
de San Lázaro para hacer entrega del documento. 
Y aunque no se concretó el discurso que algunos 
esperaban que el secretario Adán Augusto López 
Hernández pronunciara ante los legisladores, sí se 
dio el tiempo de intercambiar palabras con algunos 
representantes de la oposición.

La pregunta es obvia: ¿Será esa la tónica del resto 
del sexenio o es apenas una excepción generada 
por el espacio que se otorga a todo funcionario que 
acaba de tomar posesión de su cargo?

El paseíllo de López Hernández resultó un mensaje 
contradictorio por parte de un gobierno que ha 
sido fuente de abundantes descalificativos para la 
oposición, particularmente para sus legisladores. 
Puede ser ingenuo asumir que se ha dado, por 
parte de Palacio Nacional, un abrupto cambio de 

parecer sobre el papel que juegan los opositores, 
pero, en ocasiones, se impone la realpolitik.

El Presidente debe estar consciente que no es lo 
mismo gobernar con el respaldo de una mayoría 
calificada en la Cámara de Diputados que con 
una mayoría simple, que incluso podría ser 
puesta en jaque si faltan a una sesión tan sólo 
57 representantes del oficialismo y cuando los 
dos socios de la coalición de gobierno han dado 
muestras de independencia de criterio.

Por supuesto, siempre puede suceder que lo que 
hayamos visto el miércoles en el Palacio Legislativo 
sea un simple espejismo y pronto regresemos a la 
confrontación de siempre.

Desde luego, eso último tiene sus riesgos. Por 
ejemplo, apostar a que la Ley de Revocación del 
Mandato salga por mayoría simple, con la pregunta 
que se ha mandado desde Palacio –más cercana a 
una ratificación que a una revocación–, entraña el 
peligro de que la ley reglamentaria sea anulada por 
una acción de inconstitucionalidad, con lo cual se 
pondría en el peligro la realización de la consulta 
en marzo de 2022 o, al menos, se abriría la puerta a 
que sea regida por una serie de criterios definidos 
por el Instituto Nacional Electoral.

El gobierno tiene, hoy en día, una ventana para 
dialogar y negociar con la oposición. Sabremos 
pronto si aprovecha el espacio de interlocución 
creado con el cambio numérico en la Cámara de 
Diputados y el nombramiento de López Hernández 
o se mantendrá la confrontación que viene desde 
2018.

BUSCAPIÉS
Después de 36 horas de silencio oficial sobre la 
renuncia del consejero jurídico de la Presidencia, 
Julio Scherer Ibarra, se confirmó en la conferencia 
mañanera. Su salida era un hecho –como lo 
adelanté oportunamente en Twitter desde las 
19:06 del martes– y estaba claro que el Presidente 
daría cuenta de ella en el momento que creyera 
más conveniente. Así fue y hubo quienes buscaron 
desacreditar la información, aunque sin atreverse 
a desmentirla.

Dialogar y negociar o seguir 
polarizando, he ahí el dilema

Por Pascal Beltrán del Río
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En sencilla y austera ceremonia, 
enmarcada en Sesión Solemne de 
Cabildo, Renán Barrera Concha 

rindió su Compromiso Constitucional 
como Presidente Municipal de Mérida 
de la administración 2021-2024, 
con lo que se convierte en el primer 
alcalde que ha estado al frente del 
municipio por tres administraciones, 
al menos en los últimos 100 años de 
historia de la ciudad.

Con esto, Barrera Concha también 
hace historia como primer alcalde 
reelecto de manera consecutiva, 
luego de la reforma constitucional 
que permite esta figura y que en 
Yucatán está en vigor desde 2018.

Igualmente, forma parte del grupo 
de tres alcaldes que han logrado 
triunfos electorales frente al PRI por 
la alcaldía. Los otros dos son Víctor 
Manuel Correa Rachó, en 1968, y Ana 
Rosa Payán Cervera, quien encabezó 
el Ayuntamiento dos veces, la primera 
en el período 1991-1993 y la segunda 
en 2001-2004.

En su mensaje a la ciudadanía, el 
Alcalde remarcó la necesidad de 
continuar el trabajo conjunto entre 
todos los sectores de la sociedad para 
seguir la ruta de progreso y bienestar 
ya trazada para Mérida.

En una Sesión Solemne de Cabildo, 
celebrada en el auditorio “Silvio Zavala 
Vallado” del Centro Cultural “Olimpo” 
y transmitida por medios digitales, 
Renán Barrera atestiguó la rendición 
de compromiso constitucional de los 
regidores integrantes del Cabildo. 
Atestiguó el evento el gobernador del 
Estado, Mauricio Vila Dosal, Victor 
Hugo Lozano Poveda, Presidente de 
la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso del Estado 
y el Abog. Ricardo Ávila Heredia, 

Presidente del Tribunal Superior de 
Justicia y del Consejo de la Judicatura 
del Poder Judicial del Estado.

Ante un reducido grupo de invitados, 
entre representantes ciudadanos, 
políticos, religiosos y de los tres 
niveles de gobierno, así como de 
organizaciones civiles, educativas y 
cámaras empresariales, el Concejal 
agradeció la confianza ciudadana que 
le permite encabezar por tercera vez 
el Ayuntamiento.

“Me siento tres veces honrado, tres 
veces agradecido, tres veces obligado 
a dar siempre más”, expresó

Al hablar sobre sus ciclos de gobierno 
anteriores, subrayó que en el 
primero le tocó recuperar una ciudad 
agraviada, oscurecida y en banca 
rota, la cual entregó  recuperada y 
funcionando.

“El segundo fue un ciclo difícil 
enmarcado por la peor pandemia 
mundial de los últimos siglos, 
inundaciones y males reales que otros 
convirtieron en ataques desmedidos”, 
añadió.

Puntualizó que al participar en un 
proceso de reelección se sometió 
al juicio ciudadano y de nuevo lo 
favoreció la voluntad popular.
“Competimos, uno entre diez; 
debatieron y atacaron todos contra 
uno y aún así, el resultado fue 
favorable con más de 163 mil votos. 
En la primera elección de 2012, 
ganamos por 4%, en la segunda 
con 17 % y ahora por casi 20% de 
diferencia respecto del más cercano 
competidor”, destacó.

Agregó que esos números lo llaman 
al agradecimiento, la responsabilidad 
y el compromiso, no a la vanidad.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Renán Barrera Concha, primer Alcalde de Mérida
electo en tres ocasiones, dos de ellas consecutivas

RENÁN BARRERA CONCHA 
RINDIÓ SU COMPROMISO 

CONSTITUCIONAL 
AL FRENTE DEL 

AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA, ES EL PRIMER 

ALCALDE EN ENCABEZAR 
POR TERCERA OCASIÓN 

LA ADMINISTRACIÓN 
MUNICIPAL Y PRIMERO 

EN HACERLO DOS VECES 
CONSECUTIVAS.

COMPROMISO
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“También me llaman a escuchar más, a consultar 
frecuentemente y a decidir de manera conjunta con la 
sociedad, ya que es la participación ciudadana lo que hace 
grande a las ciudades y los municipios”, señaló. 

Propuso a la ciudadanía una convocatoria abierta para que 
todas y todos busquemos las soluciones a los grandes 
retos de la actualidad.

“Mérida es sin duda una de las mejores ciudades para vivir 
de México y México sería un país más feliz si hubiera más 
municipios como éste, con todo y que tenemos problemas 
por resolver”, agregó.

Calidad de vida reconocida

Ante invitados especiales, como la secretaria de Gobierno, 
María Fritz Sierra, y representantes de los poderes 
legislativo y judicial, el Presidente Municipal destacó 
el cambio y crecimiento acelerado de la ciudad en los 
últimos años, que convierten a Mérida en un municipio 
movido, dinámico, cada vez más complejo para la toma de 
decisiones y la corrección de desórdenes históricos, pero 
que mantiene una calidad de vida reconocida en el país y 
el extranjero y que sigue atrayendo habitantes de otros 
sitios.

Barrera Concha aseguró que Mérida es una sola porque 
quiere unir a las diferencias en torno al respeto, al 
diálogo, la convivencia de nuestras virtudes y el ejercicio 
de nuestros derechos, pero a la vez está compuesta por 
una multiplicidad de personas, grupos, orígenes, géneros, 
idiomas, razas y niveles de desarrollo.

Enfatizó que el gobierno municipal trabaja para la 
ciudadanía entera, donde todas y todos tienen los mismos 
derechos, pero también las mismas obligaciones.

Apuntó que los recursos municipales provienen de los 
ciudadanos y su inversión fundamental se orienta a 
fortalecer los bienes comunes, que son responsabilidad 
compartida.

“No hay presupuesto público, política pública o programa 
de gobierno, que sean suficientes para resolver los 
problemas de una comunidad, sin la participación decidida 
de cada uno de sus miembros. Somos las meridanas y los 
meridanos quienes elegimos nuestro destino todos los 
días con nuestro comportamiento y nuestras elecciones 
cotidianas”, dijo.

Compromiso

El Alcalde se comprometió a usar los recursos públicos 
de manera correcta, eficiente, transparente y sobre todo 
destinarlos a los aspectos estratégicos que la sociedad 
demande; a velar por el buen funcionamiento urbano, 
al adecuado desempeño de los servicios públicos y a 
aumentar su cobertura con los mayores estándares de 
calidad posibles.

Asimismo, en su compromiso ante la sociedad mencionó 
el uso de todos los recursos disponibles para mantener 
los índices de seguridad ciudadana “y desde luego disipar 
todas las dudas que existan en el accionar de la policía de 
Mérida”.

En este tema, comentó que ya solicitó al comandante Mario 
Arturo Romero, uno de los fundadores de esta policía, 
que inicie un programa de modernización, equipamiento 
y sobre todo capacitación para todos sus elementos de 
modo que esta corporación se vuelva el orgullo auténtico 
de nuestra ciudad.

“No es menos lo que han pedido nuestros conciudadanos. 
No es menos lo que les vamos a entregar”, expresó.

Consideró titánico el trabajo por venir para seguir 
consolidando a Mérida en todos los aspectos, pero confió 
en que cuenta con el apoyo de miles de ciudadanos 
comprometidos, con las asociaciones civiles organizadas 
cada vez más activas y propositivas y del equipo de trabajo 
municipal. 

Gabinete equilibrado

Asimismo, anticipó que el gabinete municipal que 
propondrá al Cabildo tiene algunas ratificaciones y 
también algunos cambios, a fin de seguir equilibrando la 
experiencia y la innovación que no admiten demoras ni 
curvas de aprendizaje.

“Las novedades implicarán redoblar esfuerzos en salud, en 
economía, en la aplicación de los programas de asistencia 
social y otros rubros”, puntualizó.

Barrera Concha también remarcó la importancia del 
trabajo coordinado con los demás órdenes de gobierno 
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EspecialEspecialESPECIAL

para avanzar más rápido en la atención y servicio de la 
ciudad.

“Vengo con toda la humildad posible a confirmar mi 
gratitud y mi compromiso con los meridanos y las 
meridanas. En estos años he aprendido de las más 
diversas circunstancias económicas, sociales, legales, 
administrativas, jurídicas y humanas”, afirmó.

Indicó que todas estas experiencias le han permitido 
aprender, entre otras cosas, que tomar decisiones 
políticas es casi siempre elegir entre dos bienes o evitar 
dos males, pero siempre hay que tomar en cuenta el bien 
mayor y entre los males el menor, de modo que lo esencial 
permanezca.

Habló también de la necesidad de equilibrar criterios entre 
las demandas de la opinión pública y las verdades técnicas 
y éticas, ya que es fácil caer en la tentación de obedecer 
a grandes tendencias volátiles de opinión y, desde luego, 
es redituable hasta cierto punto. No obstante, la verdad, 
el deber y la obligación moral pueden estar a veces en 
la opinión de las minorías o en hechos desconocidos, 
mismas que deben ser escuchadas para tomar decisiones 
ponderadas.

Subrayó que las sociedades bien informadas toman 
mejores decisiones que aquellas en donde priva la calumnia 
y la diatriba que afectan la confianza en las personas y 
en las instituciones y no demuestran fehacientemente 
los hechos. Mérida merece vivir con confianza entre sus 
ciudadanos y luchar porque la verdad siempre aparezca.

“Enfrentar los problemas, los errores, las equivocaciones, 
cuando los hay, con sinceridad, con voluntad correctiva, 

es la mejor manera para construir 
convivencia, paz y confianza 
futura”, puntualizó.

Agradecimientos

El Alcalde agradeció el apoyo de su 
familia, en especial de su esposa 
Diana Castillo Laviada, sus hijos 
Renán y Daniela, así como sus 
padres y hermanos para hacer 
frente a los momentos difíciles que 
le ha tocado enfrentar.

También agradeció a todos los 
integrantes del gabinete que 
entrará en funciones y a los que 
estuvieron en la administración 
que recién concluye.

A todos hizo un llamado a la unidad 
y a realizar un esfuerzo conjunto 
porque “si podemos funcionar 
como equipo, podremos más”.

A los integrantes del nuevo Cabildo 
les reiteró su voluntad política 
diálogo, amistad y cariño para 
realizar un trabajo respetuoso por 
el bien de Mérida.

En su discurso también agradeció el trabajo de los medios 
de comunicación, especialmente “a aquellos que buscan 
incesantemente la verdad al precio que sea. A los que 
mienten, les agradezco también que hagan, por colisión, 
más brillante la verdad”.

Entre los asistentes al evento estuvieron también el 
General de Brigada Diplomado de Estado Mayor Francisco 
Miguel Aranda Gutiérrez, Comandante de la 32 Zona Militar 
en representación de la X Región Miliar, Contralmirante 
Cuerpo General Diplomado Estado Mayor, Sergio Reyes 
Rodriguez, Jefe de Estado Mayor de la Novena Zona Naval, 
Comisario Diplomado Mayor Francisco Diaz Gonzalez, 
Coordinador de la Guardia Nacional en Yucatán así como 
diputados locales y federales.

En la ceremonia se contó con la asistencia de los ex 
alcaldes de Mérida: Ana Rosa Payan Cervera. Luis Correa 
Mena, Xavier Abreu Sierra, Manuel Fuentes Alcocer, 
César Bojórquez Zapata así como la actual secretaria de 
Gobierno, María Fritz Sierra, quien fuera alcaldesa interina.

También Luis Felipe Esperón Villanueva, Magistrado 
Segundo, Adda Lucelly Cámara Vallejos, Magistrada 
Primera de la Sala Colegiada Civil y Familiar del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado de Yucatán, Abogada 
Mygdalia Astrid Rodríguez Arcovedo, Magistrada Tercera 
de la Sala Colegiada Civil y Familiar del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado de Yucatán y los presidentes de 
los comités directivos estatal y municipal del PAN, Asís 
Cano Cetina y Víctor Merari Sánchez Roca, así como 
representantes de cámaras empresariales, asociaciones 
civiles y religiosas e instituciones académicas.
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Al presentar el Tercer Informe de Gobierno al pueblo 
de México, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que en dos años y nueve meses la 

administración que encabeza ha trabajado con intensidad 
y en beneficio del pueblo, lo que permitió asentar las bases 
de la transformación en México.

En el salón recinto de homenaje a Benito Juárez de Palacio 
Nacional, destacó que, de los 100 compromisos que hizo 
en el Zócalo de la Ciudad de México el 1°de diciembre de 
2018, ha cumplido 98 e incluso se ejecutaron obras que 
no estaban incluidas en el listado. Únicamente quedan 
pendientes la descentralización del gobierno federal y 
conocer la verdad acerca de la desaparición de los jóvenes 
de la Normal Rural de Ayotzinapa.

OPINIÓN ESPECIAL 

Se consolidan cambios irreversibles 
en beneficio del pueblo: AMLO, 
en su 3er Informe de Gobierno 

Especial / La Revista 

“COMO LO ESCRIBÍ EN LA 
INTRODUCCIÓN DE MI NUEVO 
LIBRO QUE SE LLAMA, 
PRECISAMENTE, ‘A LA MITAD DEL 
CAMINO’, ES TAN IMPORTANTE 
LO LOGRADO EN ESTE PERIODO 
QUE HASTA PODRÍA DEJAR 
AHORA MISMO LA PRESIDENCIA 
SIN SENTIRME MAL CON MI 
CONCIENCIA…”
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“Como lo escribí en la introducción de mi nuevo libro que 
se llama, precisamente, ‘A la mitad del camino’, es tan 
importante lo logrado en este periodo que hasta podría 
dejar ahora mismo la presidencia sin sentirme mal con 
mi conciencia, que es lo que estimo más importante en mi 
vida”, expresó.

Aseguró que hasta ahora hay importantes avances en 
el desarrollo del país, se han llevado a cabo cambios y 
tomado decisiones trascendentales, por lo que resultaría 
difícil para la oposición y los neoliberales revertir las 
acciones de justicia social.

“¿Cómo podrían, por ejemplo, quitar las pensiones a los 
adultos mayores? ¿Cómo podrían suprimirse las becas a los 
estudiantes pobres? ¿Cómo volver al lujo en el ejercicio del 
gobierno? ¿Cómo regresar a la condonación de impuestos 
a las grandes corporaciones económicas o financieras? 
¿Cómo retornar a la privatización depredadora de los 
bienes públicos? ¿Cómo lograrían que volviera a imperar 
la corrupción? En fin, un retroceso no sería fácil”, apuntó.

El presidente agradeció el respaldo de las y los mexicanos; 
confió en que, en marzo del próximo año, participarán en 
la consulta para la revocación de mandato y la mayoría 
votará a favor de que continúe su periodo constitucional 
hasta finales de septiembre de 2024.

“Si tengo suerte y termino, creo que vamos a consumar la 
obra de transformación y no dejaremos ningún pendiente. 
Cuando esté entregando la banda presidencial solo diré a 
los cuatro vientos: ¡Misión cumplida! Me voy a Palenque, 
les dejo mi corazón”, aseveró.

Indicó que los resultados alcanzados, aun durante la crisis 
sanitaria y económica que provocó la pandemia de COVID-
19, se deben al trabajo de servidoras y servidores públicos 
eficientes, honestos y comprometidos, a quienes instruyó 
seguir resolviendo las demandas del pueblo.

“No dejamos de trabajar para consumar la Cuarta 
Transformación de la vida pública de México. (…) Es 
evidente que si avanzamos y resistimos es porque nos 
decidimos a enfrentar, en primer término, la peste de la 
corrupción que tanto daño ha causado a México y a su 
gente”, subrayó.

El jefe del Ejecutivo sostuvo que no permitir la corrupción 
y la impunidad ayuda a liberar fondos para el bienestar y 
el desarrollo.

Así, el 70 por ciento de los hogares de México está inscrito 
en, cuando menos, un Programa para el Bienestar o se 
beneficia de alguna manera del presupuesto nacional, 
mientras que el 30 por ciento de los mexicanos con 
mejores condiciones económicas y de trabajo, pueden 
seguir progresando, dijo el presidente.

Añadió que en el nuevo régimen se respeta la Constitución, 
hay legalidad, democracia, libertad, transparencia, 
respeto a los derechos humanos y se garantiza el derecho 
a disentir.

“El poder público ya no representa a una minoría sino 
a todos los mexicanos de todas las clases, culturas y 
creencias. Se gobierna con austeridad y autoridad moral. 
No se tolera la corrupción ni se permite la impunidad. 
En la práctica, no hay fueros ni privilegios, se protege la 
naturaleza, se auspicia la igualdad de género, se repudia 
la discriminación, el racismo y el clasismo, se fortalecen 
valores morales, culturales y espirituales, se cuida y se 
promueve el patrimonio cultural e histórico de México”, 
enfatizó.

Acompañaron al mandatario en el Tercer Informe a la 
nación, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo e integrantes del Gabinete Legal y 
Ampliado.

OPINIÓN ESPECIAL 

EN EL SALÓN RECINTO DE HOMENAJE A BENITO 
JUÁREZ DE PALACIO NACIONAL, DESTACÓ QUE, DE LOS 
100 COMPROMISOS QUE HIZO EN EL ZÓCALO DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO EL 1°DE DICIEMBRE DE 2018, HA 
CUMPLIDO 98.
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“Hemos detenido las privatizaciones en el 
sector energético: en petróleo y electricidad”.

“Esta nueva política significa no extraer más 
petróleo que el indispensable para cubrir la 
demanda de combustibles del mercado interno”.

 “Vamos a impulsar una reforma constitucional 
que permitirá reparar el grave daño que causó 
la privatización al sector público y a la economía 
popular”.

“Se ha vacunado, al menos con una dosis, al 65 
por ciento de la población y reitero el compromiso 
de que en octubre próximo la totalidad de los 
habitantes mayores de 18 años tendrán cuando 
menos una dosis”.

“Lo más importante es que la pandemia no 
desembocó en una crisis de consumo”. 

“Está como para decir a los cuatro vientos, para 
presumir, decir a los tecnócratas neoliberales: 
tengan para que aprendan”.

“En vez de conseguir líneas de crédito para 
endeudar al país, como era la práctica neoliberal 
durante los periodos de crisis, nosotros optamos 
por intensificar el combate a la corrupción”.

“En los últimos dos sexenios los grandes 
contribuyentes se beneficiaron con 
condonaciones por 366 mil 174 millones de 
pesos y que solo 58 de ellos dejaron de pagar 
189 mil 18 millones de pesos”.

“Ahora no existe el ofensivo privilegio de 
la condonación, estamos cobrando deudas 
vencidas y no se tolera el fraude fiscal”.

“De los 100 compromisos que hice en el Zócalo el 
primero de diciembre de 2018 al tomar posesión, 
hemos cumplido la gran mayoría, 98 de 100 
compromisos, solo tenemos pendientes dos: 
descentralizar el gobierno federal y conocer 
toda la verdad acerca de la desaparición de los 
jóvenes de Ayotzinapa”.

“Lo más importante es que ya están sentadas 
las bases de la transformación: a solo dos años 
nueve meses de ocupar la Presidencia, puedo 
afirmar que ya logramos ese objetivo”.

“El dinero que antes se robaban ahora llega a los 
de abajo, a los olvidados, a los marginados de 
nuestro país”.

“Debemos seguir aplicando el criterio de que, por 
el bien de todos, primero los pobres”.

“Es tan importante lo logrado en este periodo que 
hasta podría dejar ahora mismo la Presidencia 
sin sentirme mal con mi conciencia”.

“Vamos bien y estoy seguro de que la gente va a 
votar a finales de marzo del año próximo porque 
continúe mi periodo constitucional hasta finales 
de septiembre de 2024”.

El informe de AMLO en  frases:
En 2024 “me voy a Palenque, 

les dejo mi corazón”:
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OPINIÓN 

“La corrupción se barre como las 
escaleras, de arriba para abajo…”, 
suele repetir AMLO cada vez que 

se le ofrece. Pero todo ha quedado en 
palabras con los casos de corrupción 
denunciados desde que se instaló la 4T, 
en diciembre de 2018.

La escoba no ha funcionado con 
personajes ligados al presidente López 
Obrador que todos conocemos: Los 
hermanos, la prima, miembros de su 
gabinete legal y ampliado. Pero también 
se quedó atorada con un funcionario  
del régimen anterior involucrado en el 
caso de Odebrecht: Emilio Lozoya.

El exdirector de Pemex se acogió a una 
figura que ha evitado que pise la cárcel: 
el criterio de oportunidad (algo así 
como el testigo protegido en Estados 
Unidos)  

El Presidente tiene ahora una 
nueva oportunidad de cumplir ese 
compromiso: El INE acreditó que altos 
funcionarios de su gobierno incurrieron 
en irregularidades para  financiar a 
Morena en el Estado de México.

Se trata de Delfina Gómez, titular de 
la SEP, y Héctor Duarte, administrador 
de Aduanas del SAT. Ella fue alcaldesa 
de Texcoco entre 2013 y 2015; él fungía 
como secretario del ayuntamiento. El 
instituto también involucró a Higinio 
Martínez, quién ya alzó la mano para 
buscar la candidatura de Morena al 
gobierno del Estado de México en 2023. 

Los involucrados  cobraban  diezmo 
a los trabajadores del ayuntamiento 
y a los del DIF de Texcoco. El monto 
involucrado es de 13 millones 752 mil 
414 pesos, pero la multa prevista por el 
INE a Morena, si se aprueba el proyecto 
de resolución que será sometido al 
Consejo General, no llega ni a la tercera 
parte: 4 millones 229 mil 225 pesos. 
Dice el proyecto: “Lo descontaban (el 

diezmo) de la nómina por concepto de 
aportaciones al Grupo de Acción Política 
(GAP), una corriente de Morena”.

Lo entregaban a dos militantes de 
Morena: (María Victoria Anaya Campos 
y Sara Iveth Rosas Rosas.) Añade: “Para 
guardar las apariencias, obtuvieron de 
los trabajadores una declaración de 
voluntariedad para los descuentos con 
el concepto de aportaciones al Grupo 
de Acción Política (GAP), la corriente 
que lideran Duarte y el propio Higinio 
Martínez.”

El proyecto tiene su origen en una 
denuncia que fue presentada  por el 
Partido Acción Nacional contra Delfina 
Gómez en abril del 2017, cuando la 
hoy titular de la SEP fue candidata 
de Morena al gobierno del Estado de 
México.

El INE pretende dar vista de estas 
irregularidades a la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de México, a 
la Fiscalía Especializada en Delitos 
Electorales (Fepade), y a la UIF. Hay  
conductas que pudieran configurar 
delitos electorales, subraya.

*Legisladoras de  distintos partidos 
políticos, incluido Morena, arroparon 
al exdiputado  federal, Sergio Mayer, 
acusado de “tráfico de influencias”, 
por asumir activamente la defensa de 
una joven agredida sexualmente por su 
padre.

Alexa, 19 años, hija del actor Héctor 
Parra,  acusó a su padre de abusarla 
desde que tenía seis años.  El actor se 
encuentra detenido desde hace dos 
meses en el Reclusorio Oriente.

La denuncia contra Mayer la puso 
Daniela Parra, la hija mayor del actor 
encarcelado. Sus abogados  esperaron 
a que el exdiputado se quedara sin fuero 
para proceder contra él. Pero, en lugar 

La escoba que no barre 
de arriba para abajo

Por Francisco Garfias
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de amedrentarse, el expresidente de 
la Comisión de Cultura de la Cámara 
baja redobló  esfuerzos para defender 
a la presunta víctima.

No es casual que senadoras como 
Josefina Vázquez Mota,  Xóchitl 
Gálvez, Minerva Hernandez, 
Guadalupe Saldaña;  Guadalupe 
Murguía, Nadia Navarro, PAN; 
Guadalupe Covarrubias, Morena; 
Verónica Juárez, excoordinadora de 
la bancada del PRD en San Lázaro, 
participaran en la rueda de prensa 
que Mayer ofreció en el Senado.

*Al cierre de esta columna, el grupo 
plural de trabajo que revisa artículo 
por artículo la famosa Ley Secundaria 
de Revocación de Mandato se fue 
a receso. Horas de negociación 
con tintes esquizofrénicos: La ley 
es empujada  por el  Presidente y 
obstaculizada por la oposición. En el 

papel, permite al ciudadano quitar al 
mandatario a mitad del camino, si el 
ciudadano considera que es mala  su 
gestión.

El impasse fue provocado por la 
pregunta: Morena y sus aliados la 
sesgan hacia la ratificación; el Bloque 
de Contención hacia la revocación, 
y Morena y sus aliados tienen los 
números para sacar la ley sin el 
respaldo de la oposición. No requiere 
mayoría  calificada (dos tercios de los 
presentes).

Pero Ricardo Monreal, coordinador 
de la bancada guinda y presidente 
de la Junta de Coordinación Política, 
se aplicó para que el ordenamiento 
saliera por consenso y de este modo 
evitar su judicialización.
Por consenso o por mayoría, pero 
habrá Ley Secundaria de Revocación 
de Mandato.

La escoba no ha 
funcionado con 
personajes ligados 
al presidente 
López Obrador que 
todos conocemos: 
Los hermanos, la 
prima, miembros de 
su gabinete legal y 
ampliado, etc, etc.
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Con un equipo de 50 de 
trabajadores laborando arduas 
jornadas, la Junta de Agua 

Potable y Alcantarillado de Yucatán 
logró terminar en tiempo récord los 
trabajos de mantenimiento mayor y la 
reparación del cárcamo de la colonia 
García Ginerés, afirmó el director de 
la paraestatal, Sergio Augusto Chan 
Lugo.

El depósito, cuya capacidad de 
almacenamiento es de cinco 
millones de litros y que no había 
sido rehabilitado en más de 50 
años, recibirá el vital líquido a partir 
del sábado 4 de septiembre por 
la noche, por lo que el domingo 
temprano estará listo para reanudar 
el rebombeo y distribución a 29 
colonias y fraccionamientos de la 
ciudad, afirmó el funcionario.

Previo al llenado del cárcamo, explicó, 
personal de la Japay retiró el bypass 
-conexión alterna- que se colocó 
para surtir de agua directo a la red, a 
fin de garantizar que no se quedaran 

sin servicio los 25 mil hogares que 
dependen de ese sistema.

Y debido al deterioro que ya tenía el 
depósito en su interior, se perdían 
casi 10 millones de litros al día, un 
impresionante volumen que ahora 
ya se podrá recuperar en beneficio 
de las y los usuarios de esa zona, 
destacó Chan Lugo.

El director de la Japay detalló que en 
estos trabajos se invirtió un millón 
y medio de pesos con una relación 
costo-beneficio más que favorable, 
debido a que se garantizará el 
suministro eficiente de agua no solo 
ahora sino para  muchos años más.

De esta manera se cumplen las 
indicaciones del gobernador Mauricio 
Vila Dosal, de modernizar el sistema 
de agua potable y mejorar el servicio, 
sin afectar a los usuarios, subrayó 
Chan Lugo, quien personalmente 
supervisó los trabajos del cárcamo 
de la García Ginerés, que concluyeron 
en menos de un mes.

OPINIÓN INFORMACIÓN

Japay concluye en tiempo récord 
la reparación del cárcamo de la 

colonia  García Ginerés

El director de la 
Japay, Sergio Chan 
Lugo informó que 
en la reparación y 
mejoramiento del 
cárcamo de la colonia 
García Ginerés, se 
invirtió un millón 
y medio de pesos.

Un equipo de 50 de 
trabajadores de la Japay, 
bajo la supervisión de 
su director, participaron 
en arduas jornadas de 
trabajo para entregar 
en tiempo récord este 
importante sistema de 
agua potable.

Especial / La Revista 
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En sesión solemne de Cabildo, 
el alcalde Diego Ávila Romero 
rindió el martes 31 de agosto 

su Tercer Informe de Resultados en 
el que planteó una serie de avances 
sin precedente que trazan una nueva 
historia para Tekax y sus comisarías.

El presidente municipal, quien fue 
reelecto para un nuevo periodo de 
tres años, detalló las obras y acciones 
que se realizaron en el trienio 2018-
2021, entre las que destacan 1,783 
acciones de vivienda, la construcción 
de calles, carreteras, ciclopistas y la 
Avenida Ricardo Palmerín; el moderno 
Centro Rosa Elena Escalante, el 
Instituto Municipal de la Mujer, 
nueve comedores comunitarios y 
12 kilómetros de caminos saca-
cosechas, así como numerosos 
apoyos para los productores del 
campo, entre muchos otros.

Asimismo, fruto del trabajo 
coordinado con los gobiernos federal 
y estatal se logró poner en marcha el 
Hospital General de Tekax, que le da 
servicio a 225 mil habitantes de 11 
municipios del Sur, un gran avance 
sin duda; instalar el primer cuartel 
de la Guardia Nacional, habilitar 
la Universidad Benito Juárez y el 
Banco del Bienestar, así como hacer 
frente a la pandemia del Covid-19 y 
a los estragos que ocasionaron los 
fenómenos naturales el año pasado, 
que representaron todo un reto y del 

cual salió avante el municipio con 
cero pérdidas de vidas humanas.
A la ceremonia del Tercer Informe 
asistió el secretario de Fomento 
Económico, Ernesto Herrera Novelo, 
en representación del gobernador 
Mauricio Vila Dosal. También estuvo 
Seraphine Weber, esposa del alcalde 
Ávila Romero y presidenta del DIF-
Municipal.

“En tres años ofrecimos sacar 
adelante a Tekax y llevarlo a otros 
niveles de desarrollo y lo estamos 
cumpliendo. A pesar del Covid-
19, las tormentas tropicales y las 
dificultades presupuestales, los 
hechos así lo demuestran”, afirmó 
Diego Ávila. 

“Pero, nuestro compromiso es trazar 
una nueva historia para Tekax y 
sus comisarías y en eso estamos 
trabajando. Tekax crece y continuará 
avanzando hasta ser un polo de 
desarrollo en el sur de Yucatán, esa es 
nuestra meta y hacia allá vamos con 
paso firme”, subrayó el joven alcalde 
emanado del PAN-PRD, quien este 
1 de septiembre inició su segundo 
periodo al frente del Ayuntamiento 
de la llamada “Sultana de la Sierra”.

OPINIÓN MUNICIPIOS 

Con tres años de resultados, Diego Ávila 
traza una nueva historia para Tekax

Especial / La Revista 

EL ALCALDE DIEGO ÁVILA 
ROMERO, ACOMPAÑADO DE SU 

ESPOSA SERAPHINE WEBER, 
INICIÓ EL 1 DE SEPTIEMBRE SU 
SEGUNDO PERIODO AL FRENTE 
DEL AYUNTAMIENTO DE TEKAX.

EN SESIÓN SOLEMNE DE 
CABILDO, EL ALCALDE DIEGO 

ÁVILA ROMERO RINDIÓ EL 
MARTES 31 DE AGOSTO 

SU TERCER INFORME DE 
RESULTADOS.

A LA CEREMONIA DEL TERCER 
INFORME ASISTIÓ EL SECRETARIO 

DE FOMENTO ECONÓMICO, 
ERNESTO HERRERA NOVELO, 

EN REPRESENTACIÓN DEL 
GOBERNADOR MAURICIO VILA 

DOSAL, TAMBIÉN ESTUVO 
SERAPHINE WEBER, PRESIDENTA 

DEL DIF-MUNICIPAL.
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La reactivación económica del estado y la generación de 
empleos para los yucatecos continúa avanzando con la 
consolidación del Estado Sostenible Yucatán, proyecto 

que tras 2 años de gestiones del Gobernador Mauricio Vila 
Dosal se construirá con una millonaria inversión privada 
y será uno de los inmuebles de su tipo más modernos de 
Latinoamérica.

En el Centro Internacional de Congresos (CIC), Vila Dosal y 
el CEO de la empresa Juego de Pelota Inc., César Esparza 
Portillo, anunciaron este día la construcción del nuevo 
estadio que permitirá al estado colocarse a la altura de 
grandes ciudades, además de que contribuirá a impulsar la 
reactivación económica con la generación de más de 4,000 
empleos durante la etapa de edificación y más de 1,000 
empleos cuando inicie operaciones.

En ese marco, se destacó que la construcción del estadio, será 
en un superficie de terreno ubicada al norte de Mérida, traerá 
grandes beneficios para las colonias que colindan con el 
inmueble, pues para mejorar la calidad de vida de las familias 
se llevará a cabo un Plan Integral de Mejoramiento Urbano 
en la Unidad Habitacional Cordemex, la colonia Montes de 
Amé y la comunidad de Sodzil Norte, donde un comité de 
participación ciudadana, en conjunto con el Gobierno del 
Estado y el Ayuntamiento de Mérida, podrán elegir las obras 
que ahí se van a realizar.

Entre las acciones que se podrán desarrollar se encuentran 
la repavimentación de calles, mejoras en alumbrado público, 
agua potable, en el mercado, en parques y áreas verdes, 
así como de vigilancia y seguridad. También se considera la 
creación de un Centro para los adultos mayores.

Apoyo decidido

Al tomar la palabra, el CEO de la empresa Juego de Pelota 
Inc., César Esparza Portillo, señaló que para el desarrollo de 
este tipo de proyectos se requiere el apoyo decidido de los 
gobiernos.

“Hay gobiernos que en una obra de este tipo se quieren 
sentar en las butacas y ver cómo está desarrollándose, pero 

se requiere que un Gobierno se meta a jugar a la cancha 
con liderazgo y eso es lo que hemos encontrado con el 
Gobernador del Estado Mauricio Vila, quien, ha sido visionario, 
decidido y entusiasta para que este proyecto avance con gran 
velocidad”, aseguró.

Por su parte, el Director del Estadio Sostenible Yucatán, José 
Antonio Téllez Castellanos destacó las bondades que ofrece 
Yucatán y su Gobierno con una gran disposición para que se 
desarrolle este proyecto.

“No es casualidad que un estadio moderno, icónico y de 
nueva generación, se construya en Yucatán, donde hemos 
encontrado certidumbre para la inversión, seguridad, 

OPINIÓN GOBIERNO DEL ESTADO 

Yucatán contará 
con uno de los 

mejores estadios 
de Latinoamérica
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EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL Y EL CEO DE 
LA EMPRESA JUEGO DE PELOTA INC., CÉSAR ESPARZA 
PORTILLO, ANUNCIARON LA CONSTRUCCIÓN DEL NUEVO 
ESTADIO QUE PERMITIRÁ AL ESTADO COLOCARSE A LA 
ALTURA DE GRANDES CIUDADES.
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transparencia, visión del futuro y 
probado liderazgo”, aseguró Téllez 
Castellanos.

Catalizador del desarrollo

En su mensaje, Vila Dosal señaló 
que se trata de una obra que será un 
catalizador en el desarrollo económico 
y social del estado impulsando diversos 
sectores como lo son el turístico, el de 
eventos y el deportivo.

“Es una oportunidad de integrar a las 
colonias del norte como Cordemex y 
Sodzil Norte que se fueron quedando a 
lo largo de los años un poco rezagados, 
esta es la gran oportunidad que 
tenemos de que el estadio permita a 
esas personas mejorar su calidad de 
vida”, indicó el Gobernador.

Acompañado del titular de la Secretaría 
de Fomento Económico y Trabajo 
(Sefoet), Ernesto Herrera Novelo, el 
Gobernador expuso que se generarán 
4 mil empleos durante su construcción, 
además, este estadio va a permitir un 
gran número de empleos una vez que 
este inaugurado pues al ser un lugar 
de usos mixtos, puede tener comercios, 
museo, puede tener el área de centro de 
convenciones y va a ser un edificio que 
va a estar vivo los 365 días del año.

“También el estadio contará con 
dimensiones aprobadas por las grandes 
ligas, por lo que una de las iniciativas 
es poder traer un equipo de fútbol de 
primera división y todo esto repercute 
en derrama económica y atractivo 
turístico para Yucatán”, puntualizó Vila 
Dosal.

De igual manera, el Gobernador 
destacó que será uno de los primeros 
estadios del mundo en contar con la 
Certificación de Liderazgo en Energía 
y Diseño Ambiental (LEED, por sus 
siglas en inglés) Platino, distinción en 
obras de infraestructura reconocidas 
mundialmente por un uso eficiente de 
los recursos.

Otro punto a favor es que sacaremos 
mucho provecho en materia de turismo 
de reuniones, ya que contará con más 
de 9 mil metros cuadrados destinados 
para ello, con espacios ideales para 
promover las inversiones, a la par 
que su hotel tendrá 300 habitaciones, 
sumándose a la oferta de más de 14 mil 
900 habitaciones en más de 540 hoteles 
que hay en Yucatán el día de hoy, añadió 
Vila Dosal.

Asimismo, el Gobernador indicó que esta 
obra se suma a otros proyectos de gran 
envergadura que están contribuyendo 
a cambiar el destino de Yucatán, como 
la Ampliación del Puerto de Altura de 
Progreso, que permitirá incrementar el 
calado, el ancho del canal de navegación 
y las áreas interiores navegables; y la 
construcción del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de Mérida que va a 
impulsar la reactivación de Yucatán con 
una inversión privada de 10 mil millones 
de pesos.

El Gobernador mencionó que otros 
ejemplos de la ola de inversiones de 
talla mundial que hemos anunciado 
recientemente, se encuentra la 
primera planta de molienda de Grupo 
Holcim en Latinoamérica y las únicas 
dos plantas en México de la empresa 
Woodgenix; también somos punta de 
lanza en el sureste con el primer centro 
de distribución de Walmart, el primer 
centro logístico de Amazon, la primera 
agencia de Tesla, y más proyectos.

“De esta forma, las y los yucatecos, 
empresarios y Gobierno Estatal, 
trabajamos en la construcción de un 
estado donde la certeza a la hora de 
invertir sea uno de los pilares para que 
proyectos como el de hoy sucedan. 
Nuestro compromiso por lograr un 
estado cada día más competitivo no 
se detiene, por lo que vamos a seguir 
adelante en este proceso de reactivación 
económica segura cuidando de la salud”, 
finalizó.

EL INMUEBLE ESTÁ DISEÑADO PARA ALBERGAR PARTIDOS DE FÚTBOL 
Y BEISBOL ASÍ COMO TODO TIPO DE EVENTOS MASIVOS, INCLUSO 
TRANSMISIONES VIRTUALES, DURANTE SU CONSTRUCCIÓN GENERARÁ MÁS 
DE 4,000 EMPLEOS Y MÁS DE 1,000 CUANDO INICIE OPERACIONES.

COMIENZAN OBRAS 
DEL NUEVO ESTADIO 
SOSTENIBLE DE YUCATÁN 
EMPLEANDO A MÁS DE 
4,000 YUCATECOS
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La recuperación de las fuentes 
laborales, contemplado como 
prioritario por el gobernador Carlos 

Joaquín en el Plan Reactivemos Quintana 
Roo, ha permitido que con el esfuerzo 
de todos se hayan creado más de 51 mil 
nuevos empleos en los primeros siete 
meses de este año.

Este logro se refleja en el hecho que 
Quintana Roo recuperó el liderazgo 
nacional en empleos tras la emergencia 
sanitaria por covid-19 que golpeó fuerte 
a la economía local y se perdieron más 
de 97 mil 300 empleos en el año 2020.

En esta etapa de recuperación 
económica, al mes de julio de este año, el 
portal México ¿cómo vamos? posicionó 
a Quintana Roo en el primer lugar a 
nivel nacional con el 387% de la meta 
cumplida para el segundo trimestre 
del 2021, signos de la recuperación 
económica y generación de empleos en 
el estado.

De acuerdo con la Secretaría del Trabajo 
y Previsión Social, a cargo de Catalina 
Portillo Navarro, Quintana Roo ha 
recuperado el 53% de los 97 mil 381 
empleos perdidos en el 2020.

Solamente en julio pasado, con datos 
publicados por el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) Quintana Roo 
generó 10 mil 821 nuevos empleos.

Estos resultados son producto de las 
acciones emprendidas para proteger a 
la plantilla laboral, así como las fuentes 
de empleo a través del Pacto 
de Unidad por Quintana Roo 
en el que participaron el sector 
privado, el público, el social y la 
sociedad en general.

Rumbo a su 5º Informe de 
Gobierno, Carlos Joaquín explicó 
que somos el estado que más 
rápido ha crecido desde que 
inició la reactivación, con un 
aumento del 35.6% en las 
actividades económicas.
En el Plan Estatal de Desarrollo 

2016-2022, en su apartado Desarrollo 
y Diversificación Económica con 
Oportunidades para Todos, el 
gobernador Carlos Joaquín estableció 
lineamientos para que las personas 
tengan empleos mejor pagados, 
tanto en el norte como en el sur y que 
contribuyan a disminuir la desigualdad.

Entregan reconocimientos

Por otra parte, el Ayuntamiento de 
Benito Juárez entregó reconocimientos 
a representantes de diferentes 
corporativos, cámaras y asociaciones 
empresariales que implementaron 
medidas, estrategias y protocolos 
sanitarios entre sus colaboradores y 

afiliados para avanzar en la reactivación 
económica del destino para hacer frente 
a la pandemia por COVID-19.

La Presidenta Municipal Mara Lezama 
resaltó que este es un ejemplo de 
solidaridad y trabajo coordinado con la 
autoridad, para continuar con la ruta del 
desarrollo de Benito Juárez, cerrar las 
brechas de desigualdad en la comunidad 
y lograr una prosperidad compartida.

Mara Lezama recordó que Cancún fue 
ejemplo mundial al ser el primer destino 
nacional en obtener el sello “Safe 
Travels” otorgado por la “World Travel & 
Tourism Council” (WTTC), por la difusión 
mediante códigos QR la adopción de los 
correctos protocolos sanitarios para 
cuidar la salud de turistas y trabajadores 
del ramo.

De esta forma, la Presidenta Municipal 
entregó las distinciones a los 
representantes de corporativos como 
Grupo Xcaret, Grupo Palace, ASUR, 
Ultramar, Mobility ADO, entre otros, así 
como a quienes dirigen las asociaciones 
de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos 
e Isla Mujeres; de Clubes Vacacionales 
de Quintana Roo (Acluvaq); de 
Arrendadores de Vehículos de Quintana 
Roo; Asociados Naúticos de Quintana 
Roo; y Asociación Mexicana de Mujeres 
Empresarias (AMEXME), al igual que a la 
Unión de Tianguistas de Cancún.

También a las cámaras nacionales de 
la Industria de Desarrollo y Promoción 
de Vivienda (Canadevi); de Comercio 

(Canaco); Mexicana de la 
Industria de la Construcción 
(CMIC); de la Industria 
Restaurantera y Alimentos 
Condimentados (Canirac); de 
Profesionales Inmobiliarios 
del Estado (AMPI Cancún); la 
Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex 
Cancún), a los colegios 
de profesionistas como 
arquitectos, ingenieros civiles y 
abogados.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Quintana Roo recupera el liderazgo 
nacionalen generación de empleos: 

Carlos Joaquín 

LA PANDEMIA NOS OCASIONÓ 
QUE EN 2020 SE PERDIERAN MÁS 
DE 97 MIL EMPLEOS; A LA FECHA 
SE HAN RECUPERADO EL 53%, DE 
ACUERDO CON DATOS OFICIALES.

Especial / La Revista 
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Las siete fuerzas políticas se 
comprometieron a trabajar en 
conjunto para construir una 

Agenda Legislativa que enfrente los 
nuevos retos de Yucatán, durante la 
apertura del Primer Periodo Ordinario 
de Sesiones, correspondiente al Primer 
Año de Ejercicio Constitucional de la 
LXIII Legislatura.

La sesión inició con la entrada del 
Gobernador de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal; y el magistrado presidente del 
Tribunal Superior de Justicia del Estado, 
Ricardo Ávila Heredia, como invitados 
de honor en el presídium y declarar la 
apertura de los trabajos del periodo 
ordinario; lo anterior, también ante la 
presencia de autoridades municipales, 
sindicales, militares y de órganos 
autónomos.

Acto seguido, los integrantes de la LXIII 
Legislatura aprobaron por unanimidad 
la integración de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política del Congreso 
del Estado, acuerdo presentado por la 
Mesa Directiva, la cual será presidida 
por el coordinador de la fracción del 
PAN, Víctor Hugo Lozano Poveda.

Como secretaria de dicho cuerpo 
colegiado, la coordinadora de la 
fracción de Morena, Alejandra Novelo 
Segura; además, como vocales, el 
coordinador de la fracción del PRI, 
Gaspar Quintal Parra; así como los 
representantes parlamentarios de 
Nueva Alianza, José Gutiérrez González; 
del PVEM, Harry Rodríguez Botello 
Fierro; del PRD, Eduardo Sobrino Sierra; 
y de Movimiento Ciudadano, Vida 
Gómez Herrera.

Posteriormente, las comisiones 
especiales acompañaron a los 
titulares del Poder Ejecutivo y Judicial 
para retirarse del Salón de Sesiones 
“Constituyentes de 1918” y continuar 
con la plenaria.

En asuntos generales, el ahora 
presidente de la Junta de Gobierno, 

Lozano Poveda, hizo un llamado a 
todas las fuerzas políticas para que, 
desde este primer momento, construir 
en conjunto una Agenda Legislativa 
que esté a la altura de los nuevos 
retos a los que se enfrenta Yucatán, 
y de esta manera dar certeza, de que 
la LXIII Legislatura va a responder 
con responsabilidad y resultados a 

la confianza que han otorgado los 
ciudadanos.

Resaltó, que Yucatán se visualiza en 
el país y en muchos lugares fuera de 
México como un polo de oportunidades 
y como una garantía de ser un espacio 
en el cual se vive bien y seguro, rodeado 
de gente buena, dedicada y sobre todo 
muy trabajadora.

Por tal razón, el diputado ante la máxima 
tribuna, reiteró su convocatoria a ser una 
Legislatura ejemplar, porque sea cual 
sea la demarcación o partido político, 
la exigencia es la misma: “legislar para 
todos, con profesionalismo y cerca de 
la ciudadanía”, de anteponer en todo 
momento la voluntad política que nos 
permita debatir, en lugar de confrontar, 
resolver en lugar de posponer, y 
proponer en lugar de abstenerse.

“Deberá ser responsable, innovadora 
y sensible. Llevando las discusiones 
al territorio del consenso y no al de la 
polarización, privilegiando el futuro y 
el desarrollo de nuestro Yucatán y de 
nuestra gente, por encima de intereses 
políticos”, enfatizó.

OPINIÓN CONGRESO 

INICIA LXIII LEGISLATURA SU PRIMER
PERIODO ORDINARIO DE SESIONES 
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LOS INTEGRANTES DE LA LXIII 
LEGISLATURA APROBARON POR 
UNANIMIDAD LA INTEGRACIÓN 
DE LA JUNTA DE GOBIERNO 
Y COORDINACIÓN POLÍTICA 
DEL CONGRESO DEL ESTADO, 
ACUERDO PRESENTADO POR LA 
MESA DIRECTIVA, LA CUAL SERÁ 
PRESIDIDA POR EL COORDINADOR 
DE LA FRACCIÓN DEL PAN, VÍCTOR 
HUGO LOZANO POVEDA.
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Las redondeces en la civilización 
siempre son augurios de nuevos 
tiempos que han cambiado la 

realidad. Las grandes transformaciones 
se dieron en la antigüedad a partir de la 
invención de esta forma mágica de la cual 
se desprendieron descubrimientos que 
revolucionaron la ciencia y la cultura. La 
forma circular ya era del conocimiento 
de los griegos en el  período clásico 
cuando Mirón de Eléuteras esculpió el 
“Discóbolo” (siglo V a.C.), figura icónica 
donde se advierte el posicionamiento 
simétrico, proporcionando y equilibrado 
del cuerpo atlético concentrado en el 
momento preciso que se prepara para 
lanzar con toda su fuerza el disco que 
sostiene con la mano derecha, disciplina 

olímpica hasta la fecha. Asimismo 
también durante el mismo siglo en 
Mesopotamia -hoy Irak- se inventó la 
rueda, otro círculo que cambió la forma 
de transportarse y las máquinas; hoy 
no concebimos la vida sin ella. El origen 
del cero aún no es claro, se cree que 
fue en Alejandría y de ahí se propagó 
a la India. La forma redonda es posible 
que provenga de la letra griega oudén o 
vacío, dato aún no confirmado. 

El siglo XIX de nuestra era estaba a 
punto de inventar otra redondez que 
alegraría nuestras vidas y cuerpos. 
Thomas Alva Edison -inventor de la 
bombilla- ya tenía en la mente un 
fonógrafo que pronto materializó. Grabó 

OPINIÓN CULTURA 

SIETE DÉCADAS DEL ELEPÉ 
Y SIGUE SONANDO 

EL 31 DE AGOSTO 
DE 1951 DEUTSCHE 

GRAMMPHON 
RECORDS PRESENTÓ 

EL PRIMER LONG 
PLAY (VINILO) EN 

LA FERIA ALEMANA 
DE LA MÚSICA EN 

DUSSELDORF.

Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com
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con su voz: María tenía un corderito, 
en un cilindro de hoja de estaño 
utilizando una aguja que se movía por 
un tornillo a lo largo, por supuesto 
no había posibilidad de reproducir tal 
grabación. Años después se creó el 
grafófono también con cilindros por 
el inventor del teléfono, Alexander 
Graham Bell. Continuaron otros 
intentos hasta desplazar a los 
cilindros por un disco que se fue 
fabricando con distintos materiales. 
El 31 de agosto de 1951 Deutsche 
Grammphon Records presentó el 
primer Long Play (vinilo) en la Feria 
Alemana de la Música en Dusseldorf, 
ciudad a la orilla del río Rin donde año 
con año se celebraban, hasta antes 
de la pandemia, exposiciones de la 
industria y la moda. Icónica por su 
música electrónica hace más de cinco 
décadas y trayectoria punk.

El elepé de material vinílico (30.5 cm 
de diámetro) fue consecuencia de la 
Segunda Guerra Mundial, los discos 
anteriormente se elaboraban con 
goma laca, pero esta se necesitaba 
para la fabricación de herramientas 
bélicas. A partir de la segunda mitad 
del siglo XX, hace apenas 70 años, la 
música alegró los hogares de la clase 
media y alta que podían adquirir un 
mueble con tocadiscos integrado 
para escuchar en la sala de su casa las 
grabaciones de sus artistas favoritos 
de todos los géneros musicales. 
Los demás se conformaban con la 
radio en donde tocaban canciones 
de acuerdo a la programación. Para 
los niños, Cri-Cri el grillito cantor. El 
gusto de los adultos era variado, iba 
de las rancheras a los boleros hasta 
la música clásica. También estaban 
las cumbias para bailar y amenizar 
los festejos domésticos.
 
Pocos años después el disco ya no 
solo estaba en los hogares, sino 
que dio paso a las discoteques y a 
todo un género ochentero: la música 
disco. El ritmo acompañado de 
cambios de luces que se refractaban 
en una esfera de espejos, hacía 
olvidar el tiempo, transportándonos 
a dimensiones excitantes. Al ritmo 
de “I Will Survive” olvidábamos los 
dislates del amor porque así nos lo 
hacía sentir Gloria Gaynor. El poder de 
la música hacia efecto y en catarsis 
colectiva cantábamos a todo pulmón: 
“Go on now go, walk out the door, just 
turn around now, because you´re not 
welcome anymore”. ¡NEXT!

Entre nuestra prioridades estaba la 
de comprar el último vinilo de bandas 
extranjeras. Había expectación por 
el diseño de la portada. El  disco era 
objeto del deseo de niños y adultos, 
todos querían tener su música 
favorita en casa para escucharla una 
y otra vez a riesgo de que se rayara, 
pero bien valía la pena por el gozo 
inmediato. Las amigas nos reunimos 
en la casa de alguna para montar 
coreografías. Y.M.C.A. de Village 
People era ideal para ensayar los 
movimientos de los brazos, Tavares 
para pasos grupales que requerían 
coordinación y ritmo. John Travolta 
impuso moda con “Vaselina”, a pesar 
del calor meridano todos los jóvenes 
querían una chamarra de cuero. 
Olivia Newton-John nos regresó a 
las melenas rizadas y a las coletas; 
a las faldas con crinolinas y a los 
pantalones entubados brillosos que 
desplazaron las amplias campanas 
setenteras de terlenca a cuadros. 

Con los casetes la música se volvió 
compañera de andanzas, bastaba una 
grabadora con pilas para colocarla en 
cualquier sitio. Así fuimos transitando 
hasta la adultez cuando el vinilo y el 
casete pasaron a la historia. Los discos 
compactos prometían portabilidad, 
ahorro de espacio y mayor fidelidad. 
La irrupción del internet en la década 
de los noventa nos dio la posibilidad 
de oír gratuitamente la música y ver 
los videos, fue cuando conocimos 
muchos de los rostros de nuestros 
ídolos. 

Actualmente existen servicios 
multimedia que por una cantidad 
simbólica han sustituido la compra 
física del disco-objeto. El vinilo 
vive su segunda juventud desde el 
2005, grupos emblemáticos han 
conmemorado sus aniversarios 
grabando en este formato para los 
nostálgicos que invierten cuantiosas 
sumas para tener entre sus manos 
ese círculo de plástico negro que 
los devuelve a su juventud a 33 
revoluciones por minuto cuando en el 
tocadiscos suena.

Freddie Mercury murió justo cuando 
iniciaba la revolución discográfica, 
no alcanzó a cumplir el prometido 
espectáculo stripper cuando se 
dejaran de vender sus discos. No 
imaginó que en el nuevo milenio ya no 
sería necesario pagar por escuchar su 
música y más aún, verlo, aunque no 
como Dios lo trajo al  mundo. 

LAS REDONDECES EN LA 
CIVILIZACIÓN SIEMPRE 

SON AUGURIOS DE NUEVOS 
TIEMPOS QUE HAN 

CAMBIADO LA REALIDAD, 
LA FORMA CIRCULAR YA 
ERA DEL CONOCIMIENTO 

DE LOS GRIEGOS EN EL 
PERÍODO CLÁSICO CUANDO 

MIRÓN DE ELÉUTERAS 
ESCULPIÓ EL “DISCÓBOLO”.

“…mientras la música siga 
estando allí, y mientras la 

gente la compre, todo va bien. 
Cuando dejen de comprar 
nuestros discos, entonces 

diré adiós y haré otra cosa, 
tal vez me vuelva stripper.” 

Freddie Mercury 
(1946-1991)
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El cine es arte, cierto, pero también es entretenimiento. En 
algunas ocasiones las dos vertientes suelen combinarse 
para generar grandes obras, pero en otras – quizá en 

la mayoría en estos tiempos – una suele imponerse sobre 
la otra, y esa es la del entretenimiento. Cuando eso sucede 
uno como espectador al menos espera que la película que se 
ha elegido para ver cumpla con nuestras expectativas y nos 
haga pasar un buen momento que para eso también sirve el 
sentarse durante un par de horas frente a una pantalla.

The Jungle Cruise de Jaume Collet – Serra es todo lo que uno 
puede esperar de una película que ante todo tiene la misión 
de divertirnos. Es una historia que rescata la tradición de 
filmes de aventuras dirigidos a toda la familia como Los 
Goonies o Indiana Jones, para introducirnos en mundo en el 
cual leyendas que en otro contexto serían completamente 
inverosímiles, en el que presenta la película tienen desde el 
primer momento toda la credibilidad posible. 

La premisa es muy sencilla. Lily Houghton (Emily Blunt) es 
una arqueóloga británica que busca comprar la leyenda 
sobre la existencia de un árbol mágico que posee poderes 
curativos, lo que la lleva hasta la Amazonia y a encontrarse 
con Fran Wolff (Dwayne Johnson), el experimentado Capitán 
de un viejo barco quien terminará por ser el encargado de 
llevarla a ella y a su hermano MacGregor (Jack Whitehall) a 
través del Río para encontrar a la planta sagrada. Para llegar 
a ella no solamente tendrán que sortear a los desafíos que 
la amazonia les presentará, sino que tendrán que evitar la a 
un Barón Alemán – faltaba más – quien también irá tras los 
milagrosos pétalos para usarlos con otros fines.

Varias cosas funcionan a la perfección en la película. En 
primera instancia un guion escrito sin mayores pretensiones, 
una gran puesta en escena, buenos efectos visuales y una 

serie de entrañables personajes secundarios  (incluido un trío 
de fantasmas españoles interpretados por Edgar Ramírez, 
Quim Gutiérrez y el siempre divertido Dani Rovira) que le 
dan el contexto y el soporte necesario para el brillo de los 
protagonistas; y uno de esos villanos sin escrúpulos y hasta 
cierto punto caricaturescos, interpretado en ese tono por 
un extraordinario Jesse Plemons. La dirección Collet – Serra 
brinda de mucho ritmo a las escenas sin dejar a un lado esos 
momentos de cierta pausa que sirven para conocer mejor a 
los protagonistas y hacer que el espectador se identifique 
con ellos. Y como el colofón están tanto Emily Blunt como 
Dwayne Jhonson. Blunt ilumina la pantalla en cada una de 
sus escenas, es capaz de pasar de generar una sensación de 
vulnerabilidad y de ahí ir a la fortaleza necesaria que en el cine 
requiere toda heroína. Jhonson por su parte parece ser cada 
vez más consciente de sus  limitaciones histriónicas, pero ha 
aprendido, a lo largo de su carrera como actor, a soslayarlas 
con una gran dosis de carisma, en The Jungle Cruise lo logra 
con creces. Y ambos actores generan una gran química en la 
pantalla – queda claro que los dos se han disfrutado mucho 
su trabajo – provocando que el espectador acepte sin muchos 
reparos la relación romántica que, obviamente, irá surgiendo 
mientras los personajes a los que los interpretan se van 
internando en la jungla amazónica.

The Jungle Cruise termina por ser un espléndido viaje 
por un mundo que toma elementos de la realidad, para 
transformarse en algo fantástico. Una película que no requiere 
más compromiso del espectador que el de dejarse llevar por 
el viaje a través de un Río lleno de enigmas los cuales serán 
resueltos poco a poco para llevarnos a un desenlace obvio 
pero congruente, un final feliz que provoca que uno sonría por 
varias horas al término de la función.

The Jungle Cruise está disponible en cines y en Disney +.

The Jungle Cruise

The Jungle Cruise es 
un guión escrito sin 
mayores pretensiones, 
una gran puesta en 
escena, buenos efectos 
visuales y una serie de 
entrañables personajes 
secundarios, incluido 
un trío de fantasmas 
españoles.

EN LA PANTALLA 
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